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A 8 meses de que la entidad decidiera poner término anticipado a su revisión, desde Aguas 
del Valle señalan que están robusteciendo la iniciativa, lo que llevará tiempo. En tanto, 
consejeros regionales lamentan su tardanza ante el fantasma del racionamiento. 
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Región experimenta aumento de personas 
habilitadas para votar el próximo 7 de mayo

23 MIL PERSONAS MÁS 

De acuerdo al Servicio Electoral, la zona incrementó de 
639 mil a 662 mil personas que podrán sufragar para la 

elección de Consejeros Constitucionales.

Quedan casi dos semanas pa-
ra la elección de Consejeros 
Constitucionales y en la Región de 
Coquimbo, para velar por el normal 
funcionamiento de la jornada, es que 
el Gobierno, el Servel y las Fuerzas 
Armadas están definiendo los detalles 
para que el proceso se lleve adelante 
con seguridad.

“Nuestro país tiene una larga tra-
dición en procesos electorales. Sin 
duda en este se va a requerir un 
despliegue organizado, coordinado, 
que es lo que estamos realizando. 
Creemos que es muy importante 
mantener esta labor en miras a un 
proceso eleccionario que va a ser 
obligatorio, que va a movilizar a una 
gran cantidad de personas”, sostuvo 
el delegado presidencial regional, 
Rubén Quezada.

Para el próximo 7 de mayo, la can-
tidad de mesas dispuestas serán 
similares a las que estaban dis-
ponibles para el plebiscito: 1.662 
mesas en 105 establecimientos de 
votación. Adicionalmente, de acuerdo 
al Servicio Electoral, la Región de 
Coquimbo experimentó una leve 
alza en la cantidad de votantes, 
la mayoría concentrados entre La 
Serena y Coquimbo.

Al respecto, Ana Cristina Celis, di-
rectora regional del Servel, comentó  
que, tras la reunión de coordinación, 
“teníamos 639 mil, ahora tenemos 
662 mil personas. En términos de 
locales,  hay algunos que salieron 
de los sitios habituales por distin-
tas razones, ya sea porque copaban 
un sector y tuvimos que abrirnos 

Autoridades de distintos organismos del Estado ya se encuentran organizando lo que será la próxima jornada de votación este 7 de mayo. 
CEDIDA

a habilitar otros para que pudiera 
acceder más gente”.

En esta planificación, añadió Celis, 
han visto inconvenientes en la asig-
nación de locales ya que “tenemos 
algunos que ya no son, locales nuevos 
y también otros nuevos, en términos 
de georreferenciación, y tenemos 
que trabajar en eso. Eso se puede ir 
subsanando conforme vayan abriendo 
las convocatorias para los cambios de 

domicilio. A partir del 1 de junio las 
personas pueden acercarse a nuestra 
oficina o ingresar a la página web, y 
hacer su cambio de domicilio, para 
que lo podamos georreferenciar de 
mejor manera”, indicó.

OTRAS COORDINACIONES

El domingo 7 de mayo se realizará 
la elección a nivel nacional de 50 
personas, 25 hombres y 25 mu-
jeres que discutirán y aprobarán 
una propuesta de texto de Nueva 
Constitución.

Para tal día, los preparativos también 
hacen hincapié en los resguardos en 
materia sanitaria ya que continuamos 
en pandemia por coronavirus y se 
mantiene la alerta sanitaria hasta 
el 31 de agosto.

Paola Salas, seremi de Salud, re-
cordó que “a pesar de que no hay 
obligatoriedad, nosotros tenemos que 
apelar al autocuidado de la población 
y esto significa que debemos cumplir 
al menos con estas condiciones. Si 
usted quiere, vaya con mascarilla a 
votar, también lleve alcohol gel si 
quiere sanitizar sus manos, un lápiz 
personal que sea un lápiz azul y con 

eso ya estamos protegidos, mante-
niendo el metro de distancia en la 
fila y por supuesto también, si se 
llega a sentir mal, siente que usted 
se está enfermando o cualquier cosa, 
acuda a nuestros centros de salud 
que estarán atendiendo al 100%”.

En tanto en materia de transportes, 
a los 74 recorridos permanentes 
subsidiados por el Ministerio de 
Transporte, se espera sumar 146 
servicios licitados, llegando a un total 
de 220 servicios disponibles para 
que la comunidad pueda acercarse  
a sus centros de sufragio.

Equipo El Día / Región de Coquimbo
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RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

Nuestro país tiene 
una larga tradición en 
procesos electorales. 
Sin duda en este 
se va a requerir un 
despliegue organizado, 
coordinado, que 
es lo que estamos 
realizando”
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OPINIÓN

En el último tiempo, hemos visto con estu-
por cómo se maltrata y agrede a los árboles 
en nuestras ciudades. Si queremos meter el 
dedo en la llaga hasta el fondo, el problema 
del maltrato y agresión en las ciudades no se 
detiene ahí. 

En días recientes, un hecho en Santiago trajo 
a flote otro asunto por lo menos tan grave co-
mo el anterior: un grupo organizado, rayó con 
frases violentas contra Carabineros, la fachada 
recién pintada del edificio más antiguo de la 
época colonial de Santiago; la Iglesia de San 
Francisco. Se atacó un monumento histórico, 
una joya única de nuestra arquitectura colonial, 
una iglesia que debería inspirar respeto por el 
templo mismo y por sus feligreses.

Existe el odio desencadenado por la vegeta-
ción urbana y por emplazamientos valiosos del 
espacio público: el daño va mucho más allá, 
especialmente desde 2019. La destrucción 
no sólo agrede a la vegetación o el patrimonio, 
sino a la estructura misma y al corazón de la 
ciudad. 

Ésta, que es una unidad con toda su infra-
estructura, sus calles, sus edificios notables, 
los paseos públicos, sus plazas, los lugares de 
encuentro de sus ciudadanos, es despreciada, 
violentada y herida por algunos grupos de 
personas. Parte de estas personas, parecieran 
ser del grupo de habitantes más vulnerables 
y necesitados de lugares de esparcimiento y 
de encuentro. Es tan incomprensible como 
dispararse en los pies.  

Nuevamente, así como en el tema del árbol 
urbano, nos encontramos con una caren-
cia cultural, especialmente en la juventud. 
Nuevamente, parece ser que la solución está 
en la educación y en la enseñanza en liceos y 
colegios desde sus primeros años.  

Así como debemos inculcarles a los niños 
en forma transversal el amor y respeto por la 
naturaleza, también es necesario hacerlo con 
la ciudad, sus edificios, sus monumentos, 
sus plazas, su metro, y todo lo que ha llevado 
tanto tiempo y tanto esfuerzo de construir para 
hacernos una vida urbana más digna y plena.

Hace unas semanas el Gobierno informó las 
46 comunas que serán parte del plan “Calles sin 
Violencia”, estrategia que busca hacer frente a 
la ola de inseguridad que afecta al país. En su 
primera etapa, están incluidas las ciudades de 
La Serena, Coquimbo y Ovalle por presentar los 
índices más altos de criminalidad en el territorio.

Sin embargo, luego del lanzamiento con bom-
bos y platillos de la iniciativa en el edificio de la 
Delegación Presidencial, poco y nada se ha sabido 
de los detalles de la implementación del programa 
y de cómo se distribuirán los recursos. Y es que de 
acuerdo a las autoridades locales es una materia 
que corresponde a lineamientos a nivel central.

Así fue como ayer, finalmente, el subsecretario 
del Interior, Manuel Monsalve, informó que la 
puesta en marcha del plan para las comunas 

del norte será el 15 de mayo, algo que ya habían 
adelantado los departamentos de seguridad de 
las municipalidades.

En la misma línea, deslizó en qué se utilizará la 
inversión anunciada, precisando que una de las 
medidas serán los patrullajes compartidos, que 
irán de la mano de la contratación de personal 
capacitado. 

Considerando que cada territorio vive una realidad 
diferente, es fundamental que las decisiones y el 
manejo de la información dejen de ser centralis-
tas. Estas deben escuchar e involucrar las voces 
locales, ya sea de las autoridades o ciudadanos 
que conviven con las problemáticas de seguridad. 

Y es que más allá de los anuncios, se debe conocer 
el fondo de las políticas públicas que influirán en 
el día a día de la población. 

Involucrar voces locales
Considerando que cada territorio vive una realidad diferente, es fundamental que 

las decisiones y el manejo de la información dejen de ser centralistas.

EDITORIAL

El 26 de abril se celebró el Día 
Nacional de la Convivencia Escolar, 
una jornada en la que se pretender 
visibilizar la importancia de las rela-
ciones interpersonales en las comu-
nidades escolares, compuestas no 
sólo por estudiantes y docentes, sino 
también por las familias y personal 
no docente. La convivencia escolar 
es mucho más que un conjunto de 

normas y sanciones, pues más bien 
hace referencia a las relaciones que se 
dan por parte de todos los integrantes 
de una comunidad escolar.

En este sentido, la Política Nacional 
de Convivencia Escolar (PNCE) pro-
mueve dentro de sus bases el trato 
respetuoso, la inclusión, la participación 
democrática y colaboración, así como 
la resolución pacífica y dialogada de 
los conflictos. La dificultad en este 
sentido radica en que las escuelas 
son un espejo de la sociedad y, por 
mucho que se promuevan valores 
como los señalados, si las familias 
y la sociedad en su conjunto no se 
alinean en torno a ellos, sólo desde 
la estrategia escolar, no será posible 
lograr mucho.

La búsqueda y promoción de una 
convivencia escolar armoniosa que 
favorezca los aprendizajes significativos 
y el rendimiento, así como preparar  
a los jóvenes para desenvolverse de 
buena forma en la vida cotidiana, es 
una tarea compleja y aún pendiente 

por parte de los equipos de convivencia 
escolar. ¿Por qué? ¿Qué se necesita 
para abordar de forma integral la 
convivencia escolar? Se necesitan 
más herramientas, equipos profesio-
nales capacitados y actualizados; se 
requieren familias comprometidas e 
informadas, así como una red comu-
nitaria que integre, incluya y moldee 
desde el ejemplo. Se requiere crear 
un espacio de confianza y seguridad. 
Para ello, es fundamental continuar 
con la investigación y acción desde 
la educación socioemocional, a fin 
de apoyar el trabajo de los equipos 
de convivencia escolar y, por lo tanto, 
desde allí formar ciudadanos inteli-
gentes emocionalmente, capaces de 
gestionar sus emociones y con ello 
controlar sus acciones.

En síntesis, la invitación es a revalorar 
las emociones, así como su importancia 
en las relaciones interpersonales, para 
desde el conocimiento y el trabajo 
conjunto avanzar hacia una mejor 
convivencia humana.

Convivencia 
escolar: una 
asignatura 
pendiente

OPINIÓN

Andrea Durán Zúñiga.
Directora carrera de Trabajo 
Social, U.Central

Nuestras ciudades 
violentadas
José Domingo Peñafiel.
Miembro de la Asociación de 
Oficinas de Arquitectos (AOA)
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Vecinos relatan día del asesinato 
e incendio en Villa Talinay

ANTE EL TRIBUNAL DE LA SERENA

En la audiencia de este miércoles por el “Caso Melissa”, 
las juezas comenzaron a conocer testimonios del día en 
que la pequeña de 12 años fue atacada en su habitación. 
En la instancia, se habló sobre el “sujeto del overol azul”, 

que rondó el sitio del suceso y dejó su casa el día del 
crimen, arista que, según la defensa, no fue indagada 
a fondo por la Fiscalía. El representante de la acusada 

arremetió contra la prueba del Ministerio Público y 
profundizó su estrategia para la absolución.

Cinco nuevos testigos y un perito 
declararon ayer ante el Tribunal Oral 
de La Serena, en una nueva jornada 
de audiencias de juicio oral por el 
“Caso Melissa”. En la cuarta fecha 
del proceso, el relato ya circunda 
lo ocurrido el 26 de noviembre de 
2020, cuando la niña de 12 años fue 
asesinada y se inició un incendio en 
su dormitorio, con el fin de ocultar 
las evidencias del crimen.

Estos hechos, recordemos, son atri-
buidos a su madre, quien comparece 
acusada como autora de los delitos 
de parricidio e incendio, arriesgando 
una pena de presidio perpetuo en la 
acusación del Ministerio Público.

Hasta ahora, el debate había estado 
centrado en los presuntos delitos 
sexuales que, en 2014, habría sufrido 
la misma víctima por parte de su 
padrastro, acusado como autor de 
violación y abusos reiterados, ilícitos 
que fueron unidos en la misma causa 
penal, luego de que toda la historia 
de vulneración a la pequeña saliera 
a la luz.

Eso sí, durante el transcurso de las 
audiencias, las defensas han mantenido 
su postura de “completa inocencia” en 
todos los hechos acusados por Fiscalía, 
con una estrategia que ya habían 
dejado ver en instancias anteriores y 
que ahora comienzan a profundizar, 
apuntando a la supuesta debilidad de 
la prueba del ente persecutor que, a 
juicio del representante de la acusada, 
no indagó otras aristas del caso fuera 
de la dinámica familiar.

En el tribunal se pudo observar lo captado por una cámara de seguridad el día del crimen de la pequeña. LAUTARO CARMONA

PRIMEROS RELATOS 
DEL DÍA DEL CRIMEN

La audiencia de ayer comenzó con 
un retraso de 40 minutos e iniciada, 
se retomó la prueba de la Fiscalía.

El Ministerio Público llamó a declarar 
a la mejor amiga de la víctima, menor 
de edad, por lo que se pidió a la prensa 
y el público presente abandonar la sala, 
llevándose a cabo el interrogatorio a 
puertas cerradas, por protección a la 
adolescente.

Sobre su presencia en el caso, ade-

más de la cercanía con la afectada, 
se ha indicado en días anteriores 
que fue nombrada por la acusada, 
que en su versión –compartida con 
terceros, ya que no ha declarado 
ante la justicia- sostiene que su hija 
se alistaba a acudir a la casa de su 
amiga para entregarle un regalo por 
su cumpleaños, cuando ocurrió el 
crimen.

Además de esta testigo -de alrede-
dor de 15 años al día de hoy- declaró 
también una asistente social del 
colegio donde estudiaba la víctima. 

La mujer testificó en torno a los 
movimientos del padrastro, quien el 
día de los hechos había salido de la 
casa horas antes que la madre, para 
llevar al hijo que tienen en común al 
establecimiento educacional, donde 
debían vacunarlo.

La dinámica conocida por el tribunal 
es la siguiente: el padrastro salió con 
el hijo menor al colegio, luego salió 
la madre y a los pocos minutos se 
vio el humo. Según la mujer, iba al 
dentista. El hombre la llamó para 
avisarle del incendio, ya que llegó con 
su hijo y se encontró con la trágica 
escena. Ella volvió y se confirmaba 
la muerte de la niña.

Según la Fiscalía, antes de salir al 
dentista, la mujer apuñaló a su hija en 
reiteradas oportunidades y encendió 
fuego a la parte inferior de la litera 
en la que se encontraba la víctima.

LA ARREMETIDA DE LA DEFENSA

En el turno del perito, un funcionario 
de la Fiscalía, expuso sobre los videos 
de una cámara de seguridad de una 
casa cercana, que captó los momen-
tos en que los miembros del grupo 
familiar –excepto la víctima- salieron 

Diego Guerrero M. / La Serena

@eldia_cl
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Uno de los últimos hechos 
fue protagonizado por dos 

adolescentes, de 17 y 15 años, 
donde uno apuñaló al otro, 

debiendo ser trasladado 
al Hospital de Coquimbo. 
La seremi de Educación 

da cuenta de acciones en 
materia de convivencia 

escolar y contra la violencia.

73 riñas escolares se han registrado en 
establecimientos educacionales de la región

SEGÚN CIFRAS DE CARABINEROS

Una riña entre estudiantes este 
martes en Coquimbo, dejó a un menor 
de edad con lesiones que requirieron 
su traslado al Hospital de Coquimbo. 
Según los antecedentes del caso, 
el hecho ocurrió en el sector de El 
Llano, donde un adolescente de 17 
años apuñaló a otro de 15.

El hecho está siendo investigado 
por Carabineros, mientras la víctima 
recibió el alta médica, con el fin de 
identificar al agresor, del que aún no 
se conocen mayores detalles.

La situación ha generado preocupa-
ción, ya que se enmarca en un contexto 
de alta violencia en establecimientos 
y protagonizados por estudiantes, 
según evidencian también las cifras.

Los números de Carabineros apor-
tados a El Día indican que a la fecha 
se han registrado 73 riñas en esta-
blecimientos educacionales de la 

zona, lo que mantiene en alerta a las 
autoridades. 64 han sido catalogados 
como hechos de lesiones leves, 2 de 
ellos graves y 3 en la vía pública, entre 
otras especificaciones.

Consultada sobre la problemática 
en general, la seremi de Educación, 
Cecilia Ramírez, afirmó que “como 
Ministerio de Educación monitoreamos 
en forma permanente situaciones 
que afecten la convivencia escolar, 

conjunto para municipios, sostene-
dores particulares subvencionados, 
la sociedad civil y el estado en su 
totalidad”.

También, indicó que, a través del 
Plan de Reactivación Educativa del 
Mineduc, se ha implementado el 
Programa “A convivir se aprende”, que 
en colaboración con universidades, 
apoyará la gestión de la convivencia en 
100 comunas que han experimentado 
situaciones más críticas. 

“En 2022 en la Región de Coquimbo 
se trabajó en 4 comunas y este año 
2023 ampliaremos el programa a otras 
3 comunas, totalizando 7 comunas. A 
ello se suma el Maletín Socioemocional 
para la Educación Parvularia con re-
cursos para las familias y docentes 
para el apoyo socioemocional de niñas 
y niños y la Ampliación del Programa 
de Habilidades para la Vida orientada 
a la detección y prevención del riesgo 
psicosocial, la promoción de estra-
tegias de autocuidado y desarrollo 
de habilidades para la convivencia”, 
concluyó la autoridad.

aplicándose el protocolo y reglamento 
interno, de parte de equipos directivos 
y sostenedores”.

“Los equipos de convivencia escolar 
de los Departamentos Provinciales 
de Educación, junto al equipo re-
gional de convivencia escolar de la 
seremi de Educación, se encuentran 
trabajando conjuntamente con los 
sostenedores y los equipos directivos 
de los establecimientos educacionales 
para la activación de los protocolos 
de convivencia escolar y seguridad 
escolar, con el fin de resguardar los 
derechos de todos los involucrados, 
de acuerdo a la normativa”, agregó.

La seremi además informó que 
“como Ministerio de Educación es-
tamos entregando las orientaciones 
a las comunidades educativas para 
garantizar el acceso a la educación 
y a entornos seguros en los estable-
cimientos educacionales, a través 
de estrategias y mecanismos que 
permitan prevenir, responder y repa-
rar los riesgos y daños que generan 
hechos de violencia, un desafío en 

Diego Guerrero M. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

del inmueble en horas distintas.
Desde el DVR de la cámara se sus-

trajeron 133 videos de alta resolución 
(HD) y sus copias –en la misma can-
tidad- de versiones en baja resolución 
(SD). De estos, el perito analizó en 
detalle seis, que dan cuenta de ocho 
“eventos importantes” para la inves-
tigación del caso (ver dato).

Un punto en el que la defensa de la 
acusada reparó, fue la forma de captura 
de las imágenes que, según respondió 
el experto, se registraban de manera 
“simultánea”, pero “no continua”. Es 
decir, en lo grabado hay una secuencia 
de hechos, pero con espacios entre 
los mismos, debido a que el equipo 
no graba todo el tiempo, sino que se 
activa al captar movimiento.

El defensor Nicolás Pavez fue insis-
tente en aclarar los tiempos de cada 
clip y las diferencias entre ellos, incluso 
tratando de exponer otro documento 
en audiencia, un ejercicio que no fue 
del todo entendido por el tribunal y los 
acusadores que, en parte, objetaron 
la dinámica.

Consultado, Pavez explicó su 
intención.

“Siempre se ha planteado como 
verdad absoluta que el video es 
continuo y el perito nos dice que es 
secuencial, pero no es continuo. La 
teoría nuestra es que el Ministerio 
Público no se representó la posibi-
lidad de que en esos espacios de 
tiempo otra persona haya podido 

salir arrancando de la casa”, indicó.
 

UN MERODEADOR: 
EL HOMBRE DE OVEROL AZUL

Avanzada la audiencia y tras algu-
nos recesos, se llamó a los últimos 
dos testigos del día. Uno de ellos 
identificado como “Jorge”, el último 
en declarar, y la otra, una mujer cuyo 
nombre no se puede divulgar, ya que 
estableció su dirección como reservada.

Se trata de las personas involucra-

das en el reporte del incendio. Jorge 
escuchó que alguien gritaba que se 
incendiaba la casa, vio el humo y 
le dijo a la otra vecina que llamara 
a Bomberos. Estos no contesta-
ron de inmediato y la mujer llamó a 
Carabineros, que acudió “muy rápido” 
al sitio del suceso, dijo.

Además de la dinámica del incendio, 
los dos vecinos fueron consultados por 
los defensores en torno a uno de los 
puntos de mayor debate y elemento 

central de las tesis de Pavez, que 
cuestiona la investigación: un hombre 
de overol azul que el día del incendio 
estaba en el techo de la vivienda 
pareada a la casa de la víctima.

Este hombre fue identificado como 
Miguel Ángel, de cerca de 30 años 
de edad. Se trata de un vecino de 
la familia. En el interrogatorio se 
esbozó la idea de que este merodea-
dor haya ingresado a la vivienda el 
día del crimen, lo que sigue siendo 
una incógnita sin resolver para los 
defensores.

Lo curioso en torno a este personaje, 
es que el mismo día en que ocurrieron 
los hechos dejó su casa y nunca más 
se le volvió a ver. Para el abogado de 
la acusada, esta es una arista que no 
fue indagada por la Fiscalía y plantea 
muchas “dudas” para el tribunal.

Y esas dudas son el eje central de 
su arremetida en el juicio.

“Ya lo vimos en el delito sexual. A mí 
me parecen evidentes las dudas que 
hay. No hay elementos para condenar 
a nadie. Hay un informe del SML que 
lo dice y una pericia que cojea por 
todas partes. Un ciudadano a pie 
podría formarse una idea, pero para 
un tribunal el estándar es mucho 
más alto, porque están mandando a 
una persona a la cárcel de por vida. 
Me pasa lo mismo acá. Estos videos 
¿generan algún grado de duda? Yo 
creo que sí y será el tribunal el que 
tendrá que decidir”, planteó.

NICOLÁS PAVEZ
ABOGADO DEFENSOR

Un ciudadano a pie 
podría formarse una 
idea, pero para un 
tribunal el estándar 
es mucho más 
alto, porque están 
mandando a una 
persona a la cárcel de 
por vida”

Dato: 

Los ocho eventos son los siguientes:
1. El acusado y su hijo salen de la casa.
2. La acusada sale y cruza la calle 
(dice que va al dentista).
3. La acusada aborda un vehículo gris 
(Didi).
4. Sale humo desde el segundo piso.
5. Vecinos salen para ver qué estaba 
pasando.
6. Llega Carabineros al lugar.
7. Llega Bomberos al lugar.
8. El vehículo gris regresa a la casa.
El crimen habría ocurrido entre los 
puntos 1 y 2, entre los que transcurren 
cerca de 47 minutos.

Qué muestra el video



ACTUALIDAD      I   JUEVES 27 DE ABRIL DE 2023  I  el Día06  I

Quién era Nehomar Terán, el 
venezolano abatido por carabineros

FAMILIA AFIRMA QUE “NO ERA UN DELINCUENTE” 

La tarde del martes, Nehomar Terán fue abatido por un carabinero tras evadir un control policial 
en la comuna de Coquimbo, específicamente en Avenida Costanera con calle Portales.

LAUTARO CARMONA

Mientras, las diligencias del hecho, ocurrido la tarde del 
martes en la Costanera en Coquimbo, se encuentran en 

manos de la Policía de Investigaciones, quienes indagan las 
cámaras de seguridad del sector, su esposa afirma que el 
hombre fallecido, si bien había ingresado al país de forma 

ilegal, no contaba con antecedentes penales.

Hace un año que Nehomar José 
Terán Briceño había ingresado de 
forma ilegal al país, con su esposa y 
sus hijos, en búsqueda de un mejor 
futuro, el que no encontró en su natal 
Zulia, en Venezuela.

Hablamos del hombre de 37 años 
que fue abatido por un carabinero 
tras evadir una fiscalización en la 
Avenida Costanera de Coquimbo 
la tarde del martes. 

De acuerdo a información de 
la PDI, el hecho ocurrió durante 
un patrullaje preventivo que efec-
tivos del servicio de bicicletas de 
la Segunda Comisaría de Coquimbo 
realizaba en el sector, cuando los 
funcionarios policiales observaron una 
maniobra irregular de un motorista 
que circulaba por la zona. 

Al intentar controlarlo, y según lo 
declarado por Carabineros, este ace-
leró su vehículo para darse a la fuga 
e intentó atropellar a un uniformado, 
quien hizo uso de su arma de servicio. 
Le disparó en el tórax, lo que provocó 
la muerte de Terán Briceño en el 
hospital San Pablo de Coquimbo. 

TRABAJO DE COCINERO

Con su muerte, el hombre de 37 
años deja seis hijos, dos de ellos en 
Venezuela y cuatro en Chile, los cuales 
tienen tres, cuatro, seis y nueve años.

En conversación con El Día, su es-
posa, Estefany Villalobos, indica que 
Nehomar se desempeñaba como 
cocinero y delivery, pero en los úl-
timos días estaba trabajando en un 
restaurante chino de La Serena y 
que ya le habían dado sus permisos 
para poder trabajar y un RUT para 
comenzar a cotizar en la AFP.

La mujer señala que su pareja quería 
hacer las cosas bien y, por lo mismo 
ejercieron el proceso de autodenuncia, 
porque ya había perdido un trabajo por 
no tener cédula de identidad chilena.

“Él en Venezuela trabajaba de obre-
ro en Petróleos de Venezuela, S.A. 
(PDVSA), pero como la cosa se puso 
muy mala, decidimos venir para acá. 
Trabajaba de varias cosas y quería 
hacer todo legal”, afirma la pareja 
del hombre abatido por carabineros.

Asimismo, mostró los papeles de 
antecedentes de su esposo emitidos 
por el gobierno venezolano, en el que 
no registra ningún tipo de observa-

ción penal.
“Tenemos estos papeles que le 

solicitaron en el trabajo acá en Chile, 
en los que queda claro que no tenía 
antecedentes, que no era un de-
lincuente”, explica la mujer que se 
desempeña como mesera en una de 
las cocinerías del puerto.

Precisamente hasta el lugar de 
trabajo de su pareja se dirigía el 
ciudadano venezolano, cuando fue 
fiscalizado por el funcionario policial. 

“Él no vio la fiscalización. Luego 
evadió la bicicleta porque se iba a 
caer de la moto, cuando el carabinero 
le disparó. No era necesario que le 
tirara al pecho. Si es como dicen que 
intentó escapar, debió disparar a una 
pierna o a la moto, no a su pecho”, 
afirma Villalobos sobre el hecho que 
le costó la vida a su esposo.

REPATRIACIÓN DEL CUERPO

Respecto a los trámites que se 
encuentra realizando para la entre-
ga del cuerpo de Nehomar, la mujer 
sostiene que en Extranjería le pidieron 
una serie de documentos para poder 
retirar sus restos y trasladarlos a 
Venezuela.

“Me pidieron su acta de nacimiento 
apostillada, y como vale plata toma 

tiempo. Por lo menos de 15 a 20 días 
hábiles que es lo más pronto que lo 
pueden sacar en Venezuela. Apenas 
tenga el dinero, gracias a familiares 
que nos van a ayudar, me voy con él 
y mis hijos de vuelta a Venezuela”, 
sostiene la mujer.

Villalobos manifiesta que en una 
primera oportunidad pensó en inci-
nerarlo, pero los padres de Nehomar 

quieren que el cuerpo de su hijo retorne 
y se le de sepultura en Venezuela.

INVESTIGACIÓN

La mujer señala que ayer fue a Fiscalía 
y a la Policía de Investigaciones, pero 
no tuvo mayor respuesta sobre las 
indagaciones que están realizando.

“En Fiscalía me dicen que vuelva en 
dos semanas para que me den recién 
hora para hablar - quizás cuando - con 
el fiscal. No sé qué hacer, necesito 
ayuda para poder solucionar todo. 
Estoy sola acá”, manifestó.

En ese sentido, Estefany indicó que 
llegará hasta las últimas consecuen-
cias para que se haga justicia por la 
muerte de su pareja.

Al respecto, desde la Policía de 
Investigaciones, el subprefecto, 
Germán Trigo, jefe (s) de la Brigada 
de Homicidios de La Serena, sostuvo 
que los funcionarios están realizando 
un levantamiento de información 
tanto de cámaras públicas como 
privadas para determinar la dinámica 
del hecho investigado.

Desde el Ministerio Público se infor-
mó que el carabinero autor del disparo 
se encontraría en calidad de víctima 
de homicidio frustrado, sin embargo, 
se deben esperar los resultados de la 
investigación y de los informes que 
solicitó el fiscal del caso.

En ese sentido, el general Juan 
Antonio Muñoz, jefe de la IV Zona de 
Coquimbo, explicó este martes que el 
carabinero vio en peligro inminente 
su integridad física, por lo que utilizó 
su arma de servicio.

“El sujeto no se detiene y uno de los 
carabineros hace uso de su arma de 
servicio, impactando a este conductor 
de motocicleta”, aseguró.

Por su parte, Tarcila Piña, directora 
regional del Instituto Nacional de 
Derechos Humanos (INDH), indicó que 
“hemos dispuesto oficiar al Ministerio 
Público para que adopte las medidas 
necesarias para que esta investi-
gación se realice en conformidad a 
los estándares internacionales de 
protección a los Derechos Humanos”.

Además, solicitó que “se realice 
la autopsia por parte del Servicio 
Médico Legal conforme al Protocolo 
de Minnesota, el cual es un procedi-
miento recomendado por las Naciones 
Unidas para investigar ejecuciones 
extralegales, arbitrarias y sumarias”. 

Piña agregó que una vez que tengan 
el resultado de esta pericia, evaluarán 
eventuales acciones judiciales en el 
ámbito de sus competencias.

Lionel Varela Á. / Coquimbo

@eldia_cl

ESTEFANY VILLALOBOS
ESPOSA DEL HOMBRE ABATIDO POR 
CARABINEROS

Él no vio la 
fiscalización, luego 
evadió la bicicleta 
porque se iba caer 
de la moto, cuando el 
carabinero le disparó. 
No era necesario que 
le tirara al pecho”
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Mineros de Illapel llegan a acuerdo y deponen 
movilizaciones por Planta Portezuelo

SE REALIZARÁN DOBLES TURNOS PARA MEJORAR EFICIENCIA

Tras tres días de paralización, los transportistas y 
pequeños mineros acordaron con los representantes 
de Enami mejoras en la operatividad del recinto para 

evitar las demoras en la entrega del mineral. Además se 
llegó al compromiso de discutir a futuro la posibilidad 

de realizar una inversión significativa en el ámbito 
tecnológico del recinto.

Tras tres días de movilizaciones, 
los camioneros y pequeños mineros 
de la comuna de Illapel depusieron 
la medida de fuerza que apuntaba a 
mejorar la productividad de la Planta 
Portezuelo de Enami.

Luego de una reunión en la que par-
ticiparon los integrantes de la mesa 
minera de Illapel, la asociación gremial 
minera comunal, representantes de 
Enami y autoridades de gobierno, se 
estableció un compromiso en el que 
se acordaron distintas medidas para 
optimizar la labor del poder de compra 
y terminar con los tiempos muertos 
en los turnos.

En este sentido, Patricio Gatica, 
presidente de la Asociación Gremial 
Minera de Illapel, afirmó que a tra-
vés de una reunión virtual con el 
vicepresidente ejecutivo de Enami, 
Jaime Pérez de Arce, le plantearon 
las inquietudes de los mineros y ca-
mioneros de poder otorgarle mayor 
continuidad operacional a la planta.

“Lo que ocurre es que Enami en 
esta planta trabaja con un sólo turno 
y éste no es capaz de satisfacer la 
necesidad de recepción con fluidez”, 
asegura Gatica.

El empresario minero señala que 
como asociación gremial venían ha-
ce un tiempo pidiendo una solución 
y no habían sido escuchados. Por 
ello la determinación de comenzar a 
manifestarse.

“Si bien la planta está entregada 
a una empresa contratista, nuestro 
interlocutor es Enami. Nosotros le 
vendemos el producto, lo que es inde-
pendiente que ellos hayan externalizado 
el sistema de muestreo y chancado”, 
afirmó el representante gremial.

En ese sentido, Gatica sostiene que,  
si bien el precio del cobre y el oro 
sostienen niveles históricos, para los 
pequeños mineros y los camioneros, 
no ha sido un ciclo favorable, sin poder 
aprovechar este tiempo de buenos 
precios por el funcionamiento que 
ha tenido Portezuelo.

“Se llegó a un principio de acuerdo 
sobre este tema, de una mejor opti-
mización de los tiempos. Pero queda 
una segunda etapa de soluciones más 
de fondo, como contar con mayor 
tecnología y ver la posibilidad de tratar 
los recursos en la misma ciudad de 
Illapel, para tener acceso a vender 
minerales de menor ley y así estimular 
la producción de la zona”, aseveró el 

Camioneros encargados de transportar mineral en la comuna de Illapel paralizaron la Planta Portezuelo de ENAMI, debido a la falta de pro-
ductividad por tiempos muertos en los turnos.

CEDIDA

minero illapelino.
En ese sentido, Gatica explica que 

para mejorar los tiempos de la planta se 
acordó contratar a dos o tres personas 
más para mantener la continuidad 
operacional, sin paralizar durante 
el periodo de colación y durante los 
días sábados.

“En la medida que se cumplan estas 
medidas, se depone la movilización. 
Claro, en espera de que esto funcione 
y luego conversar a futuro para tener 
una verdadera minería sustentable 
y que genera gran valor en la zona”, 
aseveró Gatica.

 Por su parte, el alcalde de Illapel y 
presidente de la mesa comunal minera, 
Denis Cortés, fue enfático en señalar 
que es importante reforzar el trabajo 
de la planta Portezuelo.

“Necesitamos un horario continuo 
de la planta y para eso es necesario 
contratar personal. Eso le hemos 
planteado a Enami, porque los pe-
queños mineros están perdiendo 
tiempo y recursos”.

En paralelo, el edil manifiesta que 
se debe llevar a cabo una conver-
sación con mayor profundidad con 
el vicepresidente de Enami, Jaime 
Pérez de Arce, respecto al futuro de 
la pequeña minería.

“No es una exageración que si no 
se toman medidas con la planta, con 
la perspectiva de leyes, la minería en 
la zona va a morir. Por eso la preocu-
pación por este tema y fortalecer 
este sector productivo”, explicó el 
edil illapelino. 

Mientras, la seremi de minería, 
Constanza Espinosa, destacó que 
la reunión fue muy provechosa para 
llegar a un acuerdo con los transpor-
tistas y dirigentes mineros.

“La gran petición era un mayor 
número de recepción de camiones 
y tonelajes en la planta. Para eso se 
realizaron varios compromisos como 
dos días completos para cargar el 
mineral directo en tolva, medida que 
se aplicará de manera inmediata”, 
señaló.

Además, la seremi afirmó que se 
espera un posible aumento de dotación 
de personal para tener más opera-
dores, en el caso de que las medidas 
anteriores no sean suficientes.

“Existe la disposición de llegar a 
acuerdo y entregar solución a estas 
necesidades. Son soluciones a corto 
plazo, pero también se considera 
por Enami, cómo mejorar el funcio-
namiento a largo plazo. Quizás una 
modernización que permita mejorar 
las operaciones”, finalizó Espinosa.

Lionel Varela Á. / Illapel

@eldia_cl

PATRICIO GATICA
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN GRE-
MIAL MINERA DE ILLAPEL

En la medida que 
se cumplen estas 
medidas, se depone 
la movilización. 
Claro, en espera de 
que esto funcione 
y luego conversar a 
futuro para tener una 
verdadera minería 
sustentable”
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REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, REMATARÁ EL DÍA 
12 DE MAYO DE 2023; A LAS 10:00 HORAS, DEPARTAMENTO N°107, DEL PRIMER PISO, DEL 
EDIFICIO O TORRE D, DEL CONDOMINIO DENOMINADO “CONDOMINIO JARDINES DEL PACIFICO II”, 
CON ACCESO COMUN POR AVENIDA PACIFICO N°610, CIUDAD Y COMUNA DE LA SERENA. SE 
COMPRENDEN EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO SOBRE EL ESTACIONAMIENTO N°74, DE LA 
ZONA DE ESTACIONAMIENTOS, ASI COMO TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE QUE LE 
CORRESPONDEN EN EL TERRENO Y DEMÁS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES. INSCRITO A FOJAS 
5891 Nº3802 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA, 
AÑO 2020. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE $48.787.476.- INTERESADOS DEBERÁN 
RENDIR CAUCIÓN POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, MEDIANTE 
VALE VISTA DEL BANCO DEL ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL. NO SE ADMITIRÁ COMO 
POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE 
ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO 
PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS 
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-2373 - 2022                  disponible                 en : 
https://oficinajudicialvirtual.pjud.cl/indexN.php. La Serena, veintiuno de Abril de dos mil veintitrés

EXTRACTO

ERICK BARRIOS RIQUELME.
SECRETARIO ( S )

28 abril
17:30 hrs.

Transmisión
en vivo por
plataformas
municipales

Al fondo de 
la imagen 
se observa 
la grúa hor-
quilla y el 
acoplado del 
camión don-
de resultó 
fallecido el 
trabajador.
DIARIO EL DÍA

Se trató de un trabajador 
de 44 años, quien murió 
al ser aplastado contra el 
acoplado de un camión por 
una grúa horquilla, cuyo 
chofer, al retroceder, no se 
percató de la presencia de 
la víctima. 

Accidente laboral deja un fallecido 
en Barrio Industrial de Coquimbo 

OCURRIÓ DURANTE LA TARDE DE ESTE MIÉRCOLES 

Un lamentable accidente laboral se 
registró la tarde de este miércoles 
en el Barrio Industrial de Coquimbo, 

el acoplado, provocándole la muerte 
de forma inmediata. 

Tras el accidente, personal médico 
y de Carabineros llegaron al lugar 
de los hechos para llevar a cabo las 
diligencias respectivas, tras lo cual, 
el operador de la grúa fue detenido 
por los uniformados. 

Cabe señalar además, que personas 
que laboran en el sector manifestaron 
su preocupación por algunas de las 
tareas que maquinarias y vehículos 
pesados realizan en la vía pública por 
constituir eventuales riesgos para la 
integridad de transeúntes y trabaja-
dores como se vio en este caso.  

el cual, dejó a un trabajador de 44 
años fallecido. 

De acuerdo a información recabada 
por Diario El Día en terreno, el hecho 
ocurrió frente a las instalaciones de 
una pesquera, cuando la víctima 
se encontraba al lado del acoplado 
de un camión estacionado en la vía 
pública, amarrando tambores de jibia, 
cuando de pronto, fue impactado por 
una grúa horquilla.

Según testigos, el operador del 
vehículo de carga no se habría per-
catado de su presencia y retrocedió 
en dirección hacia el camión, aplas-
tando de lleno al trabajador contra 

Christian Armaza   / Coquimbo

@eldia_cl
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PARTICIPA TODOS LOS JUEVES, CLASIFICA A LA  GRAN FINAL
Y COMPITE POR  UN PREMIO DE

JUEVES DE

MILLONARIO

MARÍA JIMENA PEREYRA

JUNTO A

28 DE ABRIL
TRIBUTO ROXETTE

29 DE ABRIL

SONORA
DINAMITA

Con la presencia del alcalde de Vicuña, Rafael Vera, y el expositor y canciller del Departa-
mento de Antioquia (Colombia), Sergio Roldán, dieron el vamos al lanzamiento de la actividad. 

CEDIDA

La actividad es organizada 
por ONU – Habitat, 
la Universidad de 

Guadalajara de México y la 
Municipalidad de Vicuña.

Vicuña será epicentro de 
diálogo sobre planificación 

estratégica urbana  

ENCUENTRO MUNDIAL 

Desde este jueves 27 hasta el sábado 
29 de abril se desarrollará el Foro 
“Vicuña; Rumbo a la Cumbre Mundial 
del Hábitat de América Latina y El 
Caribe”, evento que tendrá lugar en el 
Teatro Municipal de la ciudad elquina, 
y es organizado por ONU – Habitat, 
la Universidad de Guadalajara de 
México y la Municipalidad de Vicuña.

El hito de lanzamiento lo llevó a 
cabo el alcalde de Vicuña, Rafael Vera 
Castillo junto a uno de los expositores 
internacionales del encuentro, el 
colombiano Sergio Roldán, experto 
en planeación estratégica urbana. 

El evento tiene por nombre “Capítulo 

Vicuña, Chile: Paisaje cultural, pa-
trimonio, pueblos mágicos e iden-
tidad”, el cual tiene preparado un 
diverso programa de actividades el 
que incluye conversatorios, paneles, 
exposiciones y visitas técnicas, y 
contará con la presencia de impor-
tantes autoridades y exponentes 
internacionales, entre ellos, Elkin 
Velásquez, representante regional 

absoluta”. 
Por su parte, el alcalde de Vicuña, 

hizo extensiva la invitación para 
hacerse parte de este evento inter-
nacional. “Orgullosos de que se fijen 
en nuestra comuna para actividades 
de este nivel internacional. Durante 
tres días seremos el epicentro del 
diálogo mundial sobre paisaje cul-
tural, patrimonio, pueblos mágicos 
e identidad”, finalizó la autoridad 
comunal.

de ONU – Hábitat para América 
Latina y el Caribe.

Según resaltó Sergio Roldán, 
canciller de la región de Antioquia, 
Colombia, “Vicuña tiene diversas 
particularidades que hicieron que el 
consejo organizador se fije en esta 
zona como el lugar de la Cumbre 
en Chile. El trabajo de promoción y 
difusión de la estrategia de Vicuña 
que ha hecho el alcalde Rafael Vera 
Castillo ha sido de una precisión 

Equipo El Día   / Vicuña

@eldia_cl
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EXTRACTO

En causa Rol V-234-2022, seguida ante el Segundo Juzgado de Letras 
de La Serena, se ha declarado por sentencia definitiva firme de fecha 22 
de febrero de 2023, la interdicción definitiva por causa de demencia de 
don Roberto Ruy Cristian Merino Moreno, cédula nacional de 
identidad N° 6.479-514-7, quedando privado de administrar sus bienes, 
designando como curadora definitiva a su cónyuge María Angélica 
Aranda Medel Cédula Nacional de Identidad N° 7.190.023-1, liberándola 
de la obligación de rendir fianza y de extender escritura pública. 
SECRETARIO. Fecha veintisiete de marzo de dos mil veintitrés.

Paulina Celinda Del Pilar Milla Carrasco.
Secretario PJUD

F.E. THE INTERNATIONAL SCHOOL LA SERENA
CONCURSO

Llámese a concurso para proveer el siguiente cargo:
Profesores (as) por horas pedagógicas en las diferentes 
asignaturas de Educación Básica.
 
Requisitos: Demostrar domino de idiomas necesario para 
impartir docencia en ambiente bilingüe inglés-español.
 
Deseable: Experiencia docente en colegios bilingües inglés 
intensivo.
 Enviar: Carta de postulación, indicando pretensiones de 
sueldo líquido mensual - Curriculum Vitae actualizado.

E-mail:  rrhh@tisls.cl
Plazo:  Viernes 28 de Abril del 2023.

SCUOLA ITALIANA 
“ALCIDE DE GASPERI” DE LA SERENA

Ante Primer Juzgado de Letras La Serena, calle Rengifo 240, 
en juicio ejecutivo, Rol Nº 1420–2022, caratulada 
“BANCO DE CRÉDITO E INVERSIONES con FUENTEALBA 
FIERRO, EDUARDO ENRIQUE”, se rematará el próximo 
25 de mayo del 2023, a las 09:00 horas, inmueble ubicado 
en CALLE BELLAS ARTES N° 1627, SITIO N° 98 DE LA 
MANZANA "A", LOTEO DON GUILLERMO o LOTEO DON 
GUILLERMO PRIMERA ETAPA, de la comuna de LA SERENA. 
El dominio se encuentra inscrito a nombre del referido 
deudor a fojas 6.475, Nº 4.300, del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, correspondiente 
al año 2.015; se rematará por el mínimo de 
$90.148.069.- El precio se pagará de contado, en plazo de 
tres días desde la subasta. Postores deberán presentar vale 
vista a la orden del Tribunal por equivalente al 10% del 
mínimo.  Bases y antecedentes en Secretaría del Tribunal. 

EXTRACTO

INGRID MARLENE EBNER ROJAS
SECRETARIO

“Si no cerramos ahora el tema constitucional 
lo vamos a tener abierto 15 años más”

EVELYN MATTHEI FORNET, ALCALDESA DE PROVIDENCIA

LAUTARO CARMONA

A juicio de la autoridad comunal lo más conveniente 
para el país es cerrar el actual ciclo político con cambios 

“controlados”, pero necesarios. A su vez, y en medio 
de la crisis migratoria, propuso expulsar a extranjeros 

indocumentados y facilitar la partida de quienes quieran 
dejar voluntariamente el territorio. 

La alcaldesa de Providencia, Evelyn 
Matthei Fornet, llegó a la zona para 
apoyar a los candidatos de su partido,  
la UDI, que se presentan a las eleccio-
nes para el Consejo Constitucional: 
Ivón Guerra y Gonzalo Pinochet.

 Y es que según Matthei, este 7 
de mayo el país se juega algo muy 
importante pues, ante un extremo 
que cree que no hay que cambiarle 
nada a la Constitución y otro que hay 
que cambiarlo todo, ella piensa que 
sí hay que hacer algunos cambios 
moderados.

Así, en entrevista con diario El Día la 
edil afirmó que uno de esos cambios 
debe apuntar a disminuir la cantidad 
de partidos políticos presentes en el 
Parlamento, pues con las 21 colec-
tividades actuales presentes en el 
Congreso, se hace imposible gobernar 
para cualquier presidente, ahora y en 
el futuro.

-¿Por qué cree que hay tan po-

co interés en el nuevo proceso 
constitucional?

“La gente quedó brutalmente des-
encantada por la extrema irresponsa-
bilidad de los constituyentes que se 
eligieron la primera vez. Recordemos 
que ellos posaron como que eran 
independientes, pero al final eran 
todos de una misma corriente, cada 
uno preocupado de lo suyo, nadie 
preocupado del país como un todo. 
La cantidad de mentiras, la cantidad 
de funas, la cantidad de irresponsa-
bilidades, de fiestas. La gente quedó 
vacunada y no tiene ganas de que se 
vuelva a gastar plata en eso. Pero lo 
que va a suceder si nosotros no ce-
rramos ahora el tema constitucional 
es que lo vamos a seguir teniendo 
abierto 15 años más y, cada vez 
que haya un problema, dirán que 
hay que cambiar la Constitución. 
Entonces, es mejor cerrar este ciclo, 
con cambios controlados, pequeños 
y que, efectivamente se requieren. 
Por ejemplo, creo que se requiere 
más poder para las regiones. Estuve 
en Arica la semana pasada y ya se 
han tomado todos los cerros, bási-

camente personas indocumentadas, 
y hay uno en que se dice que el que 
maneja todo ahí, es el Tren de Aragua. 
Pero esto viene desde hace mucho 
tiempo y como ahora empezaron las 
muertes en Santiago, ahora se dan 
cuenta que hay un problema. En 
cambio, si Arica hubiera tenido mayor 
autonomía y hubiese podido tener 
más  poder y dinero para hacer las 
cosas, probablemente esto lo hubiera 
enfrentado  hace mucho tiempo. Lo 
mismo pasó en el sur, donde se le 
llamó durante tanto tiempo, ‘violencia 
rural’ al terrorismo que hay. Mientras 
en Santiago se tomen todas las de-
cisiones y sean las regiones las que 
sufren los problemas, vamos a andar 
de mal en peor como país”.

LA DELINCUENCIA

-La delincuencia se ha enquistado 
en las comunas. ¿Cuál cree que es 
la clave para derrotarla?

“No hay una sola clave. Hay que 
tener una persona que entienda que 
este es un problema que necesita 
ocho o diez medidas distintas y que 
sea capaz de coordinar todo eso. 
El que crea que aquí hay una bala 
de plata, no entiende para nada el 
fenómeno. En primer lugar, hay que 
frenar la entrada descontrolada de 
personas indocumentadas, muchos 
de los cuales vienen a delinquir. Si 
nosotros no cerramos la frontera de 
verdad, vamos a seguir teniendo cada 
vez peor delincuencia. Segundo, uno 
tiene que entender que hoy día cuando 
mucha gente dice ‘ya, por fin están 

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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REMATE
Ante Juez Partidor Eugenio Patricio Cortés Caroca se                  
rematará 12 de mayo 2023, 11:30 horas, domicilio 
Notario Público don Rubén Reinosos Herrera , Avenida El 
Santo Nro. 1240, La Serena, inmueble ubicado calle                            
Compañía N°2560, Compañía Baja, La Serena, inscrito fojas 
2.299 Nro 2.073 año 1998, fojas 8.130 Nro 5.416 año 2019; y, 
fojas 1038 Nro. 700 año 2022, Registro Propiedad Conservador 
Bienes Raíces La Serena, Rol Avalúo 1138-5 comuna La 
Serena. Mínimo postura 2.372, 67 Unidades de Fomento. 
Interesados Remate  deberán acompañar dinero efectivo o 
vale vista bancario a nombre Juez árbitro equivalente 10%  
mínimo fijado para subasta. Demás antecedentes obran en 
causa particional en poder del Juez Árbitro.  

REMATE: 12° Juzgado Civil Santiago, Huérfanos 1.409, piso 4, remata-
rá próximo 16 mayo 2023, 15:15 hrs. Departamento número cincuenta 
y cuatro quinto piso, Edificio Tamarugo, y bodega veinticuatro y uso y 
goce exclusivo estacionamiento setenta y uno, todos condominio Par-
que Fray Jorge, I etapa, acceso común calle Emilio Apey Apey número 
cuatrocientos tres, ciudad y comuna La Serena. El dominio encuentra 
inscrito fojas 7808 N° 5554 año 2014, Registro Propiedad Conservador 
Bienes Raíces La Serena. Mínimo subasta $82.959.060. lnteresados de-
ben consignar garantía suficiente participar de la misma, mediante vale 
vista ENDOSABLE a NOMBRE DEL TRIBUNAL y por monto que señala 
en Bases Remate, que deberá ser digitalizado y acompañado a carpeta 
electrónica, a través de Oficina Judicial Virtual, módulo “Audiencia de 
remates” dispuesto para efecto. Una vez que postor ha sido aceptado 
por tribunal en sistema computacional, circunstancia podrá verificar 
con clave única Estado, en módulo “Mis Remates”, deberá entregar vale 
vista materialmente en Tribunal, entre 9:00 y 13:00 horas día anterior 
a realización de subasta. Se hace presente que subasta realizará por vi-
deoconferencia, mediante plataforma Zoom, para lo cual requiere com-
putador o teléfono, ambos casos, con cámara, micrófono y audio mismo 
equipo y conexión a internet, siendo carga de partes y postores tener 
elementos tecnológicos y de conexión. Si adjudicación es para persona 
jurídica, deberán además exhibir en acto a la cámara RUT de sociedad 
y/o empresa, en original (entregado por el SII). Se hace presente a pos-
tores deberán efectuar sus posturas, día del remate, por monto no infe-
rior a $100.000, por sobre mínimo fijado. Se deja constancia link remate 
disponible para postores y ejecutante es https://zoom.us/j/6411373990. 
Demás bases y antecedentes autos ejecutivos caratulados “Itau Corp-
banca con Parra”, Rol Nº C-2548-2021. SECRETARÍA.

SCUOLA ITALIANA 
“ALCIDE DE GASPERI” DE LA SERENA

En causa Rol V-370-2021 del 1° Juzgado de Letras de 
La Serena, por resolución de 16 de enero de 2023, 
sobre consignación por expropiación obra: “SISTEMA 
DE AGUA POTABLE RURAL PINTACURA SUR”, 
respecto del lote de terreno Nº4, Rol de Avalúo 
N°424-107 en la comuna de Illapel, propietario 
aparente Bustamante Gamboa Alia del Car y de 345 
metros cuadrados, Región de Coquimbo, se ordenó 
poner en conocimiento del expropiado, petición del 
Fisco sobre toma de posesión material del lote  
expropiado efectuada para efectos previstos en art. 
21 DL 2.186, expropiados y/o terceros tiene plazo de 
cinco días para manifestar decisión de recoger frutos 
pendientes, si hubiere, bajo apercibimiento legal.

La Serena, 31 de marzo de 2023.

NOTIFICACIÓN

Natalia Tapia Araya
Secretaria (S)

en la cárcel’, no sirve de nada, porque 
siguen operando las mafias desde 
allá. Por lo tanto, hay que buscar que 
estén inutilizados. Tercero, extranjero 
que delinque, primero cumple la pena 
acá y en el minuto que van a darle la 
libertad, para afuera, con prohibición 
de entrar por lo menos diez años. 
Cuarto, hay que empezar a seguir 
la ruta del dinero, porque toda esta 
delincuencia hace mucho dinero. No 
puedo entender que nadie esté viendo 
quienes son los que están comprando 
cosas al contado. No lo hace el Servicio 
de Impuestos Internos, no lo hace 
la Unidad de Análisis Financiero, se 
requiere una unidad de inteligencia 
financiera. Quinto, se necesita una 
unidad de inteligencia operativa, por-
que no existe nada de eso. Después 
hay que tener todos los controles en 
aduana, ya que necesitamos escáner 
en el camino, a la entrada del país, 
en cada puerto, porque no existen. Y 
después de eso, hay que empezar a ver 
dónde viven y dónde se están criando 
los delincuentes y hay que intervenir 
esos barrios. El que crea que se va a 
solucionar con una acción como la 
de los barrios seguros, no entiende 
nada del fenómeno”.

INTERPELACIÓN A MINISTRA

-¿Es partidaria de la interpelación 
a la ministra Carolina Tohá?

“Yo creo que hay que desdramatizar 
las interpelaciones. Es un momento 
para hacer preguntas, algunas veces 
difíciles, y creo que los ministros 
hacen bien en tener que contestar 
esas cosas, porque sirve, por último, 
para ordenarse y ver cuáles son las 
debilidades que uno tiene. Pienso 
que las debilidades que tienen es 
justamente no tener a alguien que 
esté coordinando todas las acciones 
de seguridad ciudadana, porque a ella 
no le da el tiempo”.

-¿Cree que efectivamente la mi-
nistra no le ha prestado el suficiente 
apoyo a Carabineros, que es una de 
las bases por las que se interpelará?

“El gatillo fácil no ayudó ¿no?  Y 
tampoco ayudó cuando dispararon, 
el análisis cuando iba huyendo, si 
había que disparar o no. Creo que 
ahí ha habido algunos errores, pero 
el apoyo a Carabineros no son sólo 

declaraciones, el apoyo son hechos. 
Por ejemplo, ‘Calles sin Violencia. 
Lindo. ¿Y de dónde van a sacar a 
Carabineros? Nos los van a sacar a 
nosotros que no estamos en el plan. 
Además, ¿qué va a pasar con los 
delincuentes que estaban operando 
en esos barrios? ¿A dónde se van a 
ir? A las otras comunas. Providencia 
no es ‘barrio seguro’. ¿Me van a decir 
que vamos a tener más delincuentes 
y menos carabineros? ¿Esa es la 
lógica?”

LOS MIGRANTES

-¿Considera válido el reclamo de 
Perú porque haya migrantes que se 
están devolviendo por su territorio 
en circunstancias que muchos 
indocumentados han ingresado a 
Chile por ese país?

“Ellos los dejaron pasar. Perú y 
Bolivia los han dejado pasar porque 
sabían que venían a Chile. Ahora que 
van a sus propios países comienzan 
a preocuparse. Lo que yo haría es lo 
mismo que se hizo durante la pande-
mia. En ese tiempo se nos instalaron 
muchos venezolanos que querían 
volver a Venezuela, porque habían 
perdido la pega, porque no tenían 
dónde vivir, por la pandemia y se 

instalaron en carpas en Providencia, 
frente a la embajada venezolana, 
y ahí, junto con el subsecretario 
(Rodrigo) Ubilla, luchamos mucho 
y, en plena pandemia, voló un avión 
lleno y se los llevó a Venezuela. Eso 
es lo que hay que hacer ahora con 
todas estas personas que están en el 
borde. ¿Los va a dejar aquí mientras 
Chile y Perú se pelean? ¿Van a dejar 
a esas personas con niños y guaguas 
en tierra de nadie? Lo que hay que 
hacer es repatriarlos. Además de-
beríamos estar repatriando a todo el 
que se quiera ir. Al final, es mucho 
más razonable llevarse a la gente y 
con prohibición estricta de volver”.

-¿No es partidaria, como dijo 
el alcalde de Arica, de hacer un 
corredor humanitario?

“Yo siento que hay que hacerlo, pero 
todo esto va a depender de Perú, si 
los aguanta o no, porque nosotros 
podemos hacer todo el corredor hu-
manitario que se quiera, pero van a 
entrar a otro país. Por lo tanto, si de 
mí dependiera, ya estaría hablando 
con la embajada de Venezuela y con 
la cónsul de Venezuela, para llevár-
selos a todos para allá, para Haití o 
para donde sea”.

EXPLOTACIÓN DEL LITIO

-¿Le pareció prudente la propuesta 
del Presidente para la explotación 
del litio o no la comparte?

“No, no tiene ningún sentido. O 
no va a pasar nada o va a terminar 
con alguna empresa estatal china, 
porque quién se va a querer meter 
con una participación mayoritaria del 
Estado. Son las típicas cosas en que 
el Presidente tiene a un grupo que 
quiere una cosa, a otro que quiere 
otra, y se va por la línea del medio, 
que no deja ni a unos ni a otros 
contentos y que además, no sirve. 
Los únicos que podrían meterse en 
forma minoritaria sería una empresa 

china con todo el peso diplomático 
de China detrás”.

-¿Cómo ve el avance del país hoy?
“¿Avance? No se ve avance. La ver-

dad es que Chile está muy estancado, 
con muy pocas inversiones. Una de 
las cosas que complicó mucho a 
nuestro país fue la reforma tributaria 
que hizo (Michelle) Bachelet. Quedó 
muy mal hecha y desde ahí para 
adelante nuestro país va en picada”.

-¿Tiene esperanza en la reforma 
tributaria que se está conversando 
ahora con los partidos?

“Yo no tengo muy claro si van a poder 
llegar a algo, pero en este minuto la 
verdad es que lo que necesitamos es 
más inversión, más aún cuando vemos 
cómo ha crecido el gasto público 
en el sector sueldos. Perdóneme, 
pero para eso vamos a quitarle más 
impuestos a todos los chilenos, para 
que sigan contratando a amigos, 
amigotes, parejas, ex parejas, primos 
de las parejas. ¿Para eso?”

-En términos generales, ¿usted 
le cree al Presidente?

“Me pasa algo curioso con él. Como 
ser humano le creo y como Presidente 
no le creo. ¿Por qué como ser hu-
mano? Porque creo que  es una 
persona bien intencionada. ¿Por 
qué no le creo como Presidente? 
Justamente porque como es bien 
intencionado y está muy tironeado 
entre distintas almas, no se atreve 
a  decidir y trazar una línea, y está 
permanentemente tratando de darle 
un poquitito a uno y otro poquitito 
al otro, y eso significa que no avan-
zamos. Me pasa que a él como ser 
humano no le puedo ‘tener mala’, 
aunque cometió muchos errores, se 
portaron de forma muy desalmada 
durante el Gobierno de Piñera. Sin 
embargo, hay otras personas donde 
no me gusta el ser humano que veo, 
y no me pasa eso con él. Pero creo 
que como Presidente no es capaz 
de cortar el queque”.

Con el Subsecretario 
Ubilla (Rodrigo) 
luchamos mucho y en 
plena pandemia voló 
un avión lleno y se los 
llevó a Venezuela y 
eso es lo que hay que 
hacer ahora”
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

COMPLEJO 
RIPAMONTI-LODGE

Cabañas, piscina temperada, 
tinajas 
Restaurante y fines de semana 
bailable 
Tablas , parrilladas, anticuchos
Disfruta en Pan de azúcar , 
un lugar campestre, para 
amigos y familias
Empresas, matrimonios, 
licenciaturas   

Infórmese  
+56968446207

Segundo Juzgado Letras La Serena, ubicado en Rengifo 
Nº 240, rematará el día 15 de Mayo del 2023, 12:00 
horas, inmueble ubicado en la comuna de LA SERENA, 
CALLE EDUARDO ABOTT S/N, LAS ROJAS. Inscrito 
nombre ejecutado a fojas 3894 número 3609, Registro 
de Propiedad Conservador Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente año 2001. Rol de avaluó 1032-17. La 
Serena. Mínimo para la subasta es de $ 6.945.299, al 
contado, los interesados deberán presentar vale vista a 
la orden del Tribunal equivalente al 10% mínimo, 
Propiedad se vende como cuerpo cierto, con derechos, 
usos, costumbres y servidumbres. Demás condiciones 
y antecedentes en autos Rol 357-2021, caratulados 
“BANCO FALABELLA con AGUILAR FLORES.” La 
Serena, once de Abril de dos mil veintitrés.

AVISO DE REMATE

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Dirigentas de Ovalle expresan sus 
necesidades ante plan “Calles Sin Violencia” 

DROGAS Y ROBOS SON LAS PROBLEMÁTICAS PRINCIPALES

Desde diferentes sectores de la comuna esperan contar con mayor presencia policial. CEDIDA

Una de las mayores 
preocupaciones es contar 

con mayor presencia 
policial en los diferentes 

sectores de la comuna. 
En este contexto, el 

alcalde Jonathan Acuña 
declaró que pronto 

tendrá una nueva 
reunión con la delegación 

presidencial, para conocer 
la distribución de los 

recursos. 

Altas expectativas se han generado 
por la inclusión de Ovalle en el plan 
“Calles sin Violencia”, el que comenzará 
su aplicación en el mes de mayo. En 
este contexto, dirigentas vecinales 
expresaron sus necesidades en esta 
materia.

Por ejemplo, la presidenta de la Junta 

de Vecinos de Ovalle Centro, Rossana 
Barrera, cree que es necesario invertir 
en investigación. Y no es descabellado 
pensar en ello, tras los llamados extorsi-
vos que han recibido los comerciantes.

“El segundo eje del plan dice que 
habrá investigación de los hechos 
delictuales más graves y ahí es donde 
creo que hay que enfatizar. Hay que 
darle más herramientas a la PDI y 
el Ministerio Público”, manifestó la 
dirigenta vecinal.

Desde la Unión Comunal de Juntas de 

Vecinos de Ovalle en tanto, comentan 
que justamente este jueves tendrán una 
reunión con la Delegación Presidencial 
y con la Oficina de Seguridad Pública, 
para conocer en detalle la iniciativa 
gubernamental. 

Pese a ello, desde ya adelantan que 
hay poblaciones que necesitan una 
especial atención. “En el Mirador I, II 
y III están robando, incluso entraron a 
robar una sede vecinal; también está 
la Villa Agrícola en donde hace poco 
mataron a un muchacho. La verdad 
es que en todo Ovalle están pasando 
cosas malas, pero creo que a esas 
poblaciones hay que ponerle atención. 

También falta poner ojo con el tema de 
las drogas en las distintas plazoletas. 
Para enfrentar esto hay que instalar 
cámaras. Esperamos mayor vigilancia 
de carabineros”, sostuvo la presidenta 
de la unión comunal, Patricia Alfaro. 

En este último punto coincide la 
presidenta de la Junta de Vecinos 
de Sotaquí y de la Unión Comunal de 
Juntas de Vecinos Rurales, Raquel 
Araya, quien también espera una mayor 
presencia policial en la ruralidad. 

“Sería ideal tener un retén en Sotaquí 
como era antiguamente en los 70. Acá 
hay mucha delincuencia, y además se 
podría cubrir a los otros pueblos del 
sector. La gente con el sólo hecho de 
ver a Carabineros ya tiene un poco 
más de respeto. Así también hay varios 
pueblos afectados, como La Chimba, 
Los Leíces, y varios más, porque los 
delincuentes se están yendo a los 
sectores rurales”, declaró. 

DISTRIBUCIÓN DE RECURSOS 

Al respecto, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, comenta que pronto 
tendrán una reunión con la delegación 
presidencial y las otras dos comunas 
beneficiadas por el plan, para así, 
detallar la implementación final de 
este mismo. 

“Tenemos otra reunión pendiente 
para ver de qué forma se van a dis-
tribuir estos recursos. Pronto vamos 
a saber cuáles son y de qué forma 
los vamos a enfocar. La idea es que 
podamos llegar a todos los rincones 
de la ciudad”, concluyó.

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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radiologialaserena2020radiologialaserena.cl

Juan Cisternas 2497, 
Edificio Boulevard San Joaquín

Balmaceda 1015, 
Edificio Flemming 
4º Piso, Oficina 415

P R O N TA  I N AU G U R AC I Ó N :

INFORMES 48horasen

CONTÁCTANOS EN:

hábiles

P R O N T O :

Mamografía Densitometría 

Doppler color Ecografías

Radiografías

En Radiología La Serena también 
nos preocupamos de tus 
exámenes preventivos

Planes con lista de exámenes preventivos

La PDI logró la detención del imputado en la madrugada de este miércoles 26 de abril. CEDIDA

Detienen a uno de los imputados 
por homicidio en Media Luna

SUJETO TIENE 22 AÑOS DE EDAD

El pasado 23 de marzo se registró 
un trágico hecho en el sector de 
Media Luna, comuna de Combarbalá, 
cuando un hombre de 25 años fue 
asesinado en su vehículo, tras recibir 
varios impactos balísticos prove-
nientes de otro automóvil. 

En ese momento no se logró dar 
con los autores del delito, pero la PDI 
trabajó en el sitio del suceso y en la 
interrogación de testigos, iniciando 
así la investigación del caso. 

Estas diligencias dieron sus frutos 
en la madrugada de este miércoles 
26 de abril, pues lograron la de-
tención de unos de los presuntos 
autores de los disparos, quien se 
encontraba en Ovalle. 

“La detención del prófugo de la 
justicia ocurrió tras ubicarlo en 
Ovalle, gracias el trabajo de análi-
sis criminal e inteligencia policial 
que desarrollaron los detectives de 
esta unidad especializada, por su 
responsabilidad en el homicidio de 
un hombre de 25 años, cometido el 
pasado 23 de marzo en horas de la 
madrugada en el sector Media Luna 
de Combarbalá, cuando falleció de-
bido a las heridas que le causaron 
diversos impactos balísticos”, señaló 

El individuo se mantenía 
prófugo desde el pasado 

23 de marzo, tras 
disparar a un hombre en 
Combarbalá. La PDI logró 

dar con su ubicación 
en Ovalle, pudiendo 

concretar su detención 
en la madrugada de este 

miércoles 26 de abril. 

el subprefecto Germán Trigo, jefe 
(s) de la Brigada de Homicidios 
La Serena.

“La aprehensión de uno de los im-
putados del delito, ocurrió en horas 
de esta mañana en la vía pública 

cerca del Centro de Reinserción 
Social de Ovalle, dando cumpli-
miento a la orden de detención 
autorizada por el Juzgado de Letras 
y Garantía de Combarbalá, donde 
será presentado por el Ministerio 

Público, en la jornada de este jueves 
en primera audiencia”, complementó 
la autoridad policial.

El imputado está identificado por 
las iniciales P. G. A. M., de 22 años 
de edad y nacionalidad chilena. 

Equipo El Día / Ovalle

@eldia_cl



NEGOCIOS      I   JUEVES 27 DE ABRIL DE 2023  I  el Día14  I

 UF 27.04.23: $ 35.799,37 DÓLAR COMPRADOR: $803,60 DÓLAR VENDEDOR: $803,90 IPC MARZO: +1,1% IPSA:+0,49%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 5.325,59 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,06% y cerró en 
26.967,65 puntos. 

Proyecto de desaladora de Aguas del Valle 
sigue sin fecha para ingresar al SEA

PRETENDE INSTALARSE EN EL SECTOR DE EL PANUL 

La planta desalinizadora tiene proyectada una producción de 200 a 600 litros de agua por 
segundo para llegar, posteriormente, a más de 1.200 en el futuro. 

LAUTARO CARMONA

A 8 meses de que el organismo decidiera finalizar 
anticipadamente su revisión, el gerente regional de 
la sanitaria, Andrés Nazer, explicó que actualmente 

se encuentran mejorando la iniciativa con diferentes 
estudios en terreno, los cuales aseguró, llevan tiempo.

Más de 180 millones de dólares en 
inversión, una producción de 200 a 
600 litros de agua por segundo para 
llegar a más de 1.200 en el futuro, y 
un plazo de construcción de tres años. 

Estas son algunas de las caracte-
rísticas del proyecto de desaladora 
que Aguas del Valle busca instalar en 
Coquimbo, específicamente en el sector 
de El Panul, y que ha visto retrasada su 
materialización por diferentes razones.

De hecho, ya se cumplieron más 
de 8 meses desde que el Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) decidió 
finalizar anticipadamente la revisión de 
sus antecedentes porque no contenían 
información acerca de su impacto en el 
ámbito humano, marino y arqueológico.

Revés que, por cierto, no fue el pri-
mero para la sanitaria, por cuanto, 
semanas antes, la iniciativa no fue 
admitida, ni siquiera a tramitación, 
ya que la documentación presenta-
da no incluía su relación con el Plan 
Regulador Intercomunal (PRI) de la 
Provincia de Elqui.

En ese sentido, la demora en su eje-
cución preocupa a las autoridades 
y a la población, no sólo por lo que 
significa para la economía además del 
empleo, sino que también porque es 
necesaria debido a la escasez hídrica 
que enfrenta la zona. 

SIN FECHA PARA SU 
REINGRESO A EVALUACIÓN 

Consultado por su situación actual, 
el gerente regional de la sanitaria, 
Andrés Nazer, afirmó que actualmente 
se encuentran “robusteciendo nuestro 
proyecto de desaladora para consu-
mo humano con varios estudios en 
terreno. Aún no hay fecha para volver 
a presentarlo a evaluación ambien-
tal, pues dependerá de estos nuevos 
levantamientos que llevan tiempo”. 

Ahora bien, agregó que tienen con-
ciencia de que es clave para la zona, 
no sólo para respaldar el consumo 
humano, sino para poder continuar 
sosteniendo a largo plazo el crecimiento 
de las ciudades. 

“En paralelo, seguimos con un intenso 
plan de inversiones, para seguir refor-
zando nuestros sistemas de producción 
de agua potable y así mantener la 
continuidad del suministro, como lo 

hemos hecho hasta ahora, pese a la 
extrema sequía”, señaló el ejecutivo. 

VISIONES DIVIDIDAS

Para el consejero regional, Darwin 

Ibacache, la dilación de la iniciativa 
podría tener relación con que Aguas 
del Valle termina en algunos años 
más con su concesión y también 
con que en 2022, se reportaron más 
lluvias caídas que en otros períodos. 

“Entonces, imagino que este retraso 
se encuentra conectado con eso: 
con no realizar una inversión tan 
importante. La sanitaria quizás hizo 
los cálculos económicos más allá de 
asegurar el consumo de agua entre 
las personas. No hay que olvidarse 
de que es un privado y ellos se van a 
movilizar de acuerdo a los números 
o dividendos que puedan obtener”, 
afirmó. 

En tanto, su par, Cristian Rondanelli, 
manifestó que la desaladora ha de-
morado con su materialización a 
causa de la incertidumbre que existe 
en este momento. 

“Desde el consejo regional citamos 
a ECONSSA (Empresa Concesionaria 
de Servicios Sanitarios) para que ellos 
sean los que lleven a cabo los estudios 
respectivos para la instalación de 
un proyecto así y al mismo tiempo, 
para la reutilización de las aguas 
que provienen desde los emisarios 
en La Serena, Coquimbo y Los Vilos. 
De ese modo, tendremos una mayor 
certeza”, dijo. 

Por su parte, el consejero regional, 
Lombardo Toledo, sostuvo que tiene 
total confianza en que Aguas del 
Valle volverá a ingresar a evaluación 
ambiental su desaladora. 

“Su dilación se ha generado por 
temáticas coyunturales y técnicas, 
pero tienen que retribuirle a la región  
calidad en su servicio. Eso pasa jus-
tamente por cuanto puedan seguir 
invirtiendo y no tengo la menor duda 
de que continuará siendo así. Más 
allá de su concesión, la iniciativa es 
un requerimiento fundamental para 
la continuidad del consumo de agua 
potable”, añadió. 

DOCUMENTACIÓN AMBIENTAL 
DEBE SER COMPLETA 

El seremi de Medio Ambiente, 
Leonardo Gros, aseguró que, en 
términos generales, le solicitan a 
los titulares de los proyectos que 
se presentan a calificación que 
sean exhaustivos y rigurosos en la 
presentación de los antecedentes 
requeridos. 

“Dado que cuando la documentación 
se encuentra incompleta, se realiza 
un gasto en términos humanos, 
de tiempo y de todos los servicios 
públicos con pertinencia ambiental, 
analizando iniciativas que después 
no llegan a puerto. Lo ideal es que 
sean previamente estudiados”, afirmó.

DARWIN IBACACHE 
CONSEJERO REGIONAL 

Imagino que este 
retraso se encuentra 
conectado con no 
realizar una inversión 
tan importante, 
faltando poco para 
el término de su 
concesión”

CRISTIAN RONDANELLI 
CONSEJERO REGIONAL 

Desde el consejo 
regional citamos a 
ECONSSA para que 
ellos sean los que 
lleven a cabo los 
estudios respectivos 
para la instalación de 
un proyecto así”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Coquimbo es la segunda región con 
más mujeres en cargos sindicales

DE ACUERDO A LA DIRECCIÓN DEL TRABAJO

Con un 39,8% de dirigentas, sólo es superada por Arica 
y Parinacota. De este modo, se ubica como una de 

las zonas que tiene una distribución más equilibrada 
entre liderazgos femeninos y masculinos. Comercio, 

enseñanza y servicios comunitarios, son los sectores 
que cuentan con mayor presencia de mujeres en 

organizaciones sindicales.  

De acuerdo a la más reciente informa-
ción del Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), la ocupación femenina subió un 
1,7% en el trimestre móvil diciembre-
febrero en Chile, ubicándose en un 
46,5%. En tanto, aumentó en 9,8% 
en la Región de Coquimbo. 

Números que evidencian como después 
de la pandemia por Covid-19, el mercado 
laboral femenino inicia su recuperación, 
registros que también se extienden a 
los cargos directivos o de “toma de 
decisiones”. Es así como su presencia 
en directorios se incrementó desde un 
10,5 a 12,7% en los últimos tres años. 

De este modo, la presencia femenina 
se extiende a todos los sectores, desde 
la minería, pasando por la construcción 
y hasta los cargos sindicales. 

REDUCCIÓN DE BRECHAS DE GÉNERO 

En este último ámbito, un estudio 
de la Dirección del Trabajo revela que 
la proporción de cargos de dirigentes 
sindicales ejercidos por mujeres en la 
zona, es una de las más altas a nivel 
nacional. De hecho, con un 39,8% se 
ubica en segundo lugar, sólo por detrás 
de Arica y Parinacota. 

“En todas las regiones los hombres 
superan en número a las dirigentas 
en 2022. Las que se distinguen por 
tener una distribución más equilibrada 
entre liderazgos femeninos y mascu-
linos son Arica y Parinacota, además 
de Coquimbo, zonas en las que las 
féminas ocupan el 47,5 y el 39,8% 
de los cargos respectivamente. En el 
otro extremo se encuentran aquellas 
donde la paridad está todavía bastante 
lejos de ser alcanzada: Antofagasta y 
Atacama”, agrega el estudio. 

En esta línea, el análisis indica que 
las mujeres en cargos sindicales se 
sitúan principalmente en comercio, 
enseñanza y en otras actividades de 
servicios comunitarios. 

“Es importante puntualizar que al 
finalizar el año 2017, en la mayoría 
de las ramas, los hombres superaban 
en número a las dirigentas. Las ex-
cepciones eran servicios sociales, de 
salud y enseñanza, rubros en los que 
ellas representaban el 63,2 y el 52,6% 
respectivamente. Si bien en servicios 
sociales y de salud, la preeminencia 
femenina estuvo presente ya desde 
2012, en enseñanza se registró un 
progresivo y sostenido aumento. Otras 

ramas en las que hubo un incremento 
continuo de la proporción de mujeres 
en posiciones de liderazgo a contar 
de 2012, son explotación de minas 
y canteras, construcción, comercio, 
hoteles y restaurantes, transporte, 
almacenamiento y comunicaciones, 
administración pública y defensa, ade-
más de otras actividades de servicios 

comunitarios. En pesca y suministro 
de electricidad, gas y agua, tal alza 
se anotó a contar del año 2013. Esto 
muestra que la reducción de brechas 
fue progresiva, tanto en ramas típi-
camente masculinizadas como en 
ramas que no lo son”, complementa 
el documento.

Eso sí, el estudio de la DT afirma que 
a pesar de que la tendencia hacia una 
disminución de la brecha de género en 
el acceso a cargos de representación 
sindical es transversal en la mayoría de 
los rubros, lo cierto es que los niveles 
de participación de las mujeres en las 
directivas son bastante desiguales 
entre ellas. Sin ir más lejos, las ramas 
típicamente feminizadas sobresalen 
por el mayor acceso de las mujeres a 
posiciones de liderazgo. 

EXISTE UN AVANCE, PERO 
AÚN NO SE LOGRA LA PARIDAD 

Para la secretaria de Género de la 
Universidad Católica del Norte (UCN), 
sede Coquimbo, Carolina Salinas, el 
ingreso femenino en el mundo laboral, 
en particular en los cargos “de toma de 
decisiones”, ha tenido una evolución 

positiva en el país y eso no se puede 
desconocer. 

“Si miramos la última década, se 
multiplicó la participación de las mu-
jeres en este tipo de cargos (…). En los 
sindicatos y otras orgánicas dentro de 
las instituciones también observamos 
presencia femenina”, dijo. 

Sin embargo, la experta señaló que 
aún no se ha logrado la paridad de 
género en Chile. Esto, por cuanto su 
representación aún no se evidencia en 
áreas como el empresariado u otras 
más formales. 

“Las políticas de gobierno obviamente 
fuerzan la incorporación de mujeres en 
los espacios de toma de decisiones. 
Actualmente los directorios deben 
tener presencia femenina, también 
las gerencias y otras”, concluyó. 

Tanto a nivel 
nacional co-
mo regional, 
aumentó la 
ocupación de 
mujeres en el 
más reciente 
trimestre 
móvil. 
LAUTARO CARMONA

CAROLINA SALINAS 
SECRETARIA DE GÉNERO DE LA UNI-
VERSIDAD CATÓLICA DEL NORTE

Si miramos la última 
década, se multiplicó 
la participación de 
las mujeres. En los 
sindicatos y otras 
orgánicas dentro 
de las instituciones 
también lo  
observamos”

Dato: 

Hacia fines de 2022, el 34,9% de los 
cargos en los sindicatos de base eran 
ejercidos por mujeres. Si bien a nivel 
nacional puede advertirse una reduc-
ción de la brecha de género en el acceso 
a posiciones de liderazgo, el progreso 
conseguido hasta ahora ha sido más 
discreto de lo que pudo haberse espe-
rado tras la introducción de estrategias 
de acción positiva como las cuotas y los 
programas de formación sindical con 
enfoque de género. 

Brecha de género
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EXTRACTO REMATE

9° JUZGADO CIVIL SANTIAGO, HUERFANOS 1409, 3° PISO, SE REMATARÁ POR 
VIDEOCONFERENCIA MEDIANTE LA PLATAFORMA ZOOM, EL 11 DE MAYO DE 2023, 
A LAS 12:00 HORAS, INMUEBLE UBICADO EN PASAJE VÍCTOR MEDINA NUMERO 
MIL CIENTO OCHENTA Y UNO, QUE CORRESPONDE AL SITIO NUMERO DIECIOCHO DE 
LA MANZANA “C”, DEL LOTEO “VILLA LOS OLIVOS”, DE LA COMUNA DE COQUIMBO, 
REGIÓN DE COQUIMBO. INMUEBLE INSCRITO A FOJAS 286 N° 145 AÑO 2021 DEL 
REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO. 
MÍNIMO PARA LAS POSTURA EN LA SUMA DE $28.526.004.- TODO POSTOR 
INTERESADO, CON EXCEPCIÓN DE LA PARTE EJECUTANTE Y EL ACREEDOR HIPOTECARIO 
SI LO HUBIERE, DEBERÁ ENTREGAR MATERIALMENTE EL VALE VISTA RESPECTIVO 
CORRESPONDIENTE AL 10% MÍNIMO FIJADO PARA LA SUBASTA, EL DÍA INMEDIATA-
MENTE ANTERIOR A LA SUBASTA ENTRE LAS 9:00 Y LAS 12:00 HORAS EN EL MÓDULO 
DE ATENCIÓN DEL TRIBUNAL, UBICADO EN CALLE HUÉRFANOS N°1.409, PISO 3, 
ACOMPAÑANDO ADEMÁS COPIA DE LA CÉDULA DE IDENTIDAD DEL POSTOR Y DEL 
REPRESENTANTE LEGAL SI SE TRATARE DE UNA PERSONA JURÍDICA, COPIA EN LA 
CUAL DEBERÁ SEÑALARSE EN FORMA CLARA EL ROL DE LA CAUSA, CORREO 
ELECTRÓNICO Y NÚMERO DE TELÉFONO DEL PARTICIPANTE. EL ACTA DE REMATE 
DEBERÁ SER FIRMADA POR EL ADJUDICATARIO MEDIANTE FIRMA ELECTRÓNICA 
AVANZADA, DE ACUERDO A INSTRUCCIONES QUE RECIBIRÁ EL DÍA DE LA SUBASTA. 
EL SALDO DEL PRECIO DE REMATE SE PAGARÁ DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL 
SIGUIENTE A LA FIRMA DEL ACTA. SE EFECTUARÁ A TRAVÉS DE LA PLATAFORMA 
ZOOM, UTILIZANDO PARA ELLO EL SIGUIENTE ENLACE: 
https://zoom.us/j/6413248095? pwd=bThMeFc4VlY1WmlHcXZEbjZWMTc0Zz09 
Join our Cloud HD Video Meeting ? pwd=bThMeFc4VlY1WmlHcXZEbjZWMTc0Zz09 ID 
DE REUNIÓN: 641 324 8095 CÓDIGO DE ACCESO: 757295. DEMÁS ANTECEDENTES 
EN BASES DE REMATE Y EN AUTOS ROL C-11953-2022. CARATULADOS BANCO DE 
CHILE/LAMAS. EJECUTIVO. SECRETARÍA. FECHA DOCE DE ABRIL DE DOS MIL VEINTITRÉS.

LAURA CECILIA GEMITA ARGANDOÑA MORALES.
SECRETARIO PJUD

REMATE
18° Juzgado Civil de Santiago,Huérfanos 1409, piso 5, rematará el día 18 de 
mayo 2023, a las 10:00 hrs., a través de la plataforma Zoom:  Predio 
agrícola denominado “El Olivo”, ubicado en Huanta, comuna de Vicuña, 
Cuarta Región, inscrito a fojas 82 N° 72 del Registro de Propiedad del año 
2015 del Conservador de Bienes Raíces de Vicuña. Mínimo postura 
asciende a $111.235.013; y Derechos de aprovechamiento de aguas 
consistentes en: i) Derechos en la Comunidad de Aguas del Canal Número 
6 del Estero de Huanta Número 50 que corresponden al uso de 1,20 
acciones y ii)Derechos en la Comunidad de Aguas del Canal Estero Huanta 
Número 5 que corresponden al uso de 1,25 acciones, inscritos a fojas 87 N° 
67 del Registro de Propiedad de Aguas del año 2015 del Conservador de 
Bienes Raíces de Vicuña. Mínimo postura asciende a $12.250.000. Para 
participar en la subasta todo postor, a excepción del ejecutante o 
demandante, deberán constituir garantía suficiente por el 10% del mínimo 
para iniciar postura y para poder participar de la subasta a través de vale 
vista bancario, cupón de pago en Banco Estado, depósito judicial o 
transferencia electrónica en la cuenta corriente del Tribunal, quedando 
cada postor responsable de verificar se efectúe oportuna y correctamente 
en la causa que corresponde. En caso de constituirse la garantía mediante 
vale vista bancario el postor deberá entregar dicho documento al Ministro 
de Fe del Tribunal. Cada postor   deberá   remitir   al   correo   electrónico   
de   la   Sra.   Coordinadora  (jcsantiago18@pjud.cl) comprobante legible de 
haber rendido la garantía, su individualización indicando el número de 
rolde la causa en cuyo remate participará con a lo menos 3 días hábiles 
previos a la fecha del remate,indicando   además   un   correo   electrónico   
y   número   telefónico   para   el   caso   que   requiera   ser contactado por 
el Tribunal. Saldo del precio pagado dentro de 5º día hábil de realizada la 
subasta,conforme a bases de remate. Demás antecedentes página web del 
Poder Judicial www.pjud.cl, autos Rol Nº C-16647-2016, Caratulados “Dole 
Chile S.A. / GSR SPA” Juicio Ejecutivo, Secretaria.

CABAÑAS MMA
Fábrica Kits prefabricadas  

en Pan de Azúcar 

   CONSULTAS

Entregas inmediatas 
Puntualidad y garantía

OFERTAS
36 m2 a solo $ 2.200.000 

Media agua a solo $ 1.200.000

+56927112375

BioBio / Chile

@eldia_cl

Gobierno compromete medidas de 
seguridad adicionales en todo el norte

ADEMÁS DEL PLAN “CALLES SIN VIOLENCIA”

La noticia se conoció luego 
de una reunión ampliada 
entre diferentes alcaldes 

de las cinco regiones 
del norte de Chile, Arica 
y Parinacota, Tarapacá, 
Antofagasta, Atacama y 

Coquimbo.

El subsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, comprometió una serie de 
medidas para enfrentar la crisis de se-
guridad en las cinco regiones del norte 
del país, incluida la implementación del 
plan Calle sin Violencia a partir de mayo.

La noticia se conoció luego de una 
reunión ampliada entre diferentes al-
caldes de las cinco regiones del norte 
de Chile, Arica y Parinacota, Tarapacá, 
Antofagasta, Atacama y Coquimbo. En 
la junta, Monsalve se habría compro-
metido para que el 15 de mayo inicie el 
plan, además de otras medidas.

“He buscado reflejar el conjunto de 
problemas que afecta a la región del 
norte, que hoy día fundamentalmente 
está centrado en temas de seguridad. 
Y esa presencia en terreno del gobier-
no es la determinación de trabajar 
en conjunto con las autoridades del 

territorio para sacar al norte adelante. 
Esa es nuestra tarea y en eso estamos 
trabajando”, aseguró tras la reunión el 
subsecretario Monsalve.

Las medidas consideran, además, 
patrullajes compartidos en todas las 
comunas del norte y también finan-
ciamiento para contratar personal 
capacitado para hacerlo, y 21 mil 
millones de pesos para enfrentar el 
crimen organizado.

RESPUESTA DE ALCALDES

Una de las alcaldesas que participó 
de la reunión fue la jefa comunal de 
Caldera, Brunilda González, quien, si 
bien valoró las medidas anunciadas, 
aseguró que espera que se implementen 
otras soluciones.

“Ampliar facultades del proyecto (de 
protección de infraestructura crítica) 
para tener un estado de emergencia 
de seguridad para el norte de Chile. 
Nosotros, por nuestra parte, la ley 
orgánica constitucional de munici-
palidades nos faculta también para 
declarar emergencias. En el caso nuestro 

de Caldera lo vamos a hacer apenas 
lleguemos, como una manera de ir 
presionando al gobierno para también 
que haga su trabajo”, comentó Brunilda 
González.

Otro de los jefes comunales que 
participó fue Eliecer Chamorro, alcal-
de de Calama, quien ha llamado a la 
ciudadanía a movilizarse y no descarta 
una nueva protesta.

“Nosotros como ciudad no descar-
tamos ninguna movilización, al con-
trario, estamos en estado de alerta. 
Entendemos que el plan de Calles sin 
Violencias se reconoce en su mérito, 
pero hay un problema de temporalidad. 
No puede ser que a los delincuentes 
les digamos que van a estar de aquí a 
fin de año, entonces ellos después se 
van a otras ciudades. Entonces, hay 
una voluntad por parte del gobierno 
para que esto tenga una durabilidad”, 
comentó Chamorro.

Cabe destacar que en la reunión con 
Monsalve participaron los alcaldes 
Gerardo Espíndola de Arica; Mauricio 
Soria de Iquique; Patricio Ferreira de 
Alto Hospicio; Iván Infante de Pica y 
Jonathan Velásquez de Antofagasta. 
También estuvieron presentes los jefes 
comunales de Taltal, Guillermo Hidalgo; 
de Mejillones, Marcelino Carvajal; de 
Caldera, Brunilda González; de Calama, 
Eliecer Chamorro y el alcalde de Vallenar, 
Armando Flores.

ELIECER CHAMORRO
ALCALDE DE CALAMA

Nosotros como ciudad 
no descartamos 
ninguna movilización, 
al contrario, estamos 
en estado de alerta”
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EN LA SERENA

El proyecto fue elaborado 
por la Corporación Cultural 

La Serena Dieciséis de 
Octubre, en colaboración 
con la Unidad de Cultura, 

Memoria y Derechos 
Humanos del Ministerio de 
las Culturas, las Artes y el 

Patrimonio.

En una emotiva ceremonia, que 
incluyó discursos, música, danza y un 
sentido reconocimiento a ejecutados 
políticos y detenidos desapareci-
dos por la Caravana de la Muerte y 
familiares de las víctimas, se llevó 
a cabo el lanzamiento del Plan de 
Gestión del Sitio de Memoria y 
Reflexión por los Derechos Humanos 
Casa de Piedra de La Serena, re-
cinto que por años funcionó como 
centro de detención y tortura de la 
CNI durante la dictadura. 

Cedric Steinlen, seremi de las 
Culturas, destacó que “éste es el 
primer Sitio de Memoria de la Región 
de Coquimbo y uno de los pocos de 
la Macrozona Norte. Esto es espe-
cialmente relevante en el contexto 
de la conmemoración de los 50 
años del Golpe Cívico – Militar, en 
el que nuestro ministerio tiene un 
rol fundamental en el desarrollo de 
actividades conmemorativas durante 
todo este 2023”.

Agrupaciones de DD.HH., autorida-
des e invitados especiales, conocieron 
detalles del proyecto que busca 
recuperar, repensar y trasmitir los 
procesos traumáticos ocurridos en 
ese inmueble, apoyando y fomen-
tando las actividades culturales 
que la comunidad realice en el sitio, 
especialmente en aquellas en que 
se rinda homenaje y reparare a las 
víctimas y sus familiares.

“Tenemos una sensación de alegría 
por el paso que estamos dando en 
este lugar. Queremos transformarlo 
en un sitio de memoria y un ícono 
dentro de la región, e ir buscando 

Agrupaciones de DDHH, autoridades e invitados conocieron a fondo el Plan de Gestión del Sitio de Memoria, Casa de Piedra, en La Serena. 
CEDIDA

colaboradores para construir lo que 
queremos. Queremos trabajar fuerte 
en la educación, que las nuevas 
generaciones se enteren de lo que 
pasó y que la memoria no quede 
olvidada”, señaló Marlinda Alcayaga, 
presidenta de la Corporación Cultural 
La Serena Dieciséis de Octubre.

Este Plan de Gestión propone la 
organización de un equipo humano a 
cargo de labores de administración, 

formación, difusión y logística del 
recinto. También plantea la necesi-
dad de establecer redes de trabajo 
con organizaciones sociales, aca-
démicas y de Derechos Humanos, 
además de integrar su trabajo a las 
redes nacionales e internacionales 
de Derechos Humanos y de Sitios 
de Memoria. Dentro de los focos 
estratégicos del Plan destaca la 

investigación, difusión, vinculación 
con el medio, cuidado del patrimonio 
y manejo arqueológico.

En la ceremonia, estuvo presente 
Francia Jamett, encargada na-
cional de la Unidad de Cultura, 
Memoria y Derechos Humanos del 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, quien comentó 
que “el Plan de Gestión viene a 
materializar todo un largo proceso 
de trabajo. Es poner en palabras los 
sueños, deseos, requerimientos y 
necesidades para la memoria de 
este lugar como recinto de tortura 
y también para la sociedad de la 
Región de Coquimbo”.

A fines del año pasado, el Sitio 
de Memoria y Reflexión por los 
Derechos Humanos Casa de Piedra 
fue concedido en comodato por el 
Ministerio de Bienes Nacionales a 
la Corporación Cultural La Serena 
Dieciséis de Octubre, por un pla-
zo de cinco años como espacio 
de reflexión y educación en torno 
a los Derechos Humanos. “Nos 
tiene muy orgullosos este hito. 
Esperamos que el plan de trabajo 
que la Corporación ha elaborado de 
manera participativa tenga vida y 
cumpla con transformar este lugar 
en un sitio de memoria, recuerdo y 
educación sobre todo lo que pasó”, 
señaló Valeria Maturana, encargada 
de Derechos Humanos de la seremi 
de Bienes Nacionales.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Presentan plan de gestión del 
sitio de memoria Casa de Piedra

CEDRIC STEINLEN
SEREMI DE LAS CULTURAS

Éste es el primer Sitio 
de Memoria de la 
Región de Coquimbo 
y uno de los pocos de 
la Macrozona Norte. 
Esto es especialmente 
relevante en el 
contexto de la 
conmemoración de 
los 50 años del Golpe 
Cívico – Militar”

MARLINDA ALCAYAGA
PRESIDENTA DE LA CORPORACIÓN 
CULTURAL LA SERENA DIECISÉIS DE 
OCTUBRE

Tenemos una 
sensación de alegría 
por el paso que 
estamos dando en 
este lugar. Queremos 
transformarlo en un 
sitio de memoria y 
un ícono dentro de la 
región”
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PROPIEDADES
VENDO - TERRENO

Se venden parcelas con Rol, 
escritura inmediata, nuevo 
proyecto, 5.000 m2, factibilidad 
de luz, sector Camarico, a 25 
minutos de Ovalle, $12.000.000. 
Vende dueño directo, www.neo-
bosko.cl  F: 976360340

Vendo Parcela grande en Hua-
malata a 5 klm. De Ovalle Fono  
F: 998010492

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Administrador local cerve-
cero, 5 años de experiencia. 
Enviar C.V. a: cristianandres-
saezcariz@gmail. com.  F: 
+56994402306

Constructora Carrán, requiere 
contratar para su Obra Los 
Clarines X, Coquimbo los car-
gos de: Eléctricos, Albañiles y 
Carpinteros. Contactarse al  F: 
+56976683476, Felipe Moreno.

Educadora Diferencial con Pos-
título en Lenguaje, 22 horas, 
para Escuela de Lenguaje en 
Villa La Florida de La Serena, 
977779981.  F: alejandradelpi-
noarcos@gmail.com

Escuela de Lenguaje de La 
Serena requiere contratar 
Educadora Diferencial con 
mención en Lenguaje. Requi-
sitos: titulada (excluyente), pro-
activa, puntual y responsable. 
F:  santaluisaedu12@gmail.com 

CEIA (horario diurno) ubicado 
en centro privado de libertad 
requiere contratar a Profesores 
de Matemática, por 21 horas. 
Enviar C.V. a:  F: empleos@
inapewma.cl

Neces i to  so ldador  para 
armar estructuras a trato.  F: 
+56973984455

Persona con leve discapa-
cidad necesita asesora del 
hogar puertas adentro buen 
trato sector campestre, solo 
whatsapp  F: +56973984455

Se necesita Chofer camión alji-
bes, con experiencia en caja de 
6 cambios, con gama alta y baja 
.Fono  F: 984542341

Colegio Altué de Coquimbo, 
requiere contratar: Profesor/a 
Inglés, 34 horas. Enviar antece-
dentes a: colegioaltue@gmail.
com con copia a:  F: wilson.
gonzalezm@gmail.com

Colegio de Adultos ubicado 
en Coquimbo, sector El Llano, 
requiere contratar Asistente 
Social. Interesados enviar C.V. 
al correo:  F: docentes2023co-
legioadultoscqbo@gmail.com

Se busca señora para aseo, 
3 veces a la semana.  F: 
951889370

Colegio necesita Educadora de 
Párvulos, reemplazo 34 horas, 
correo:  F: postulacionescole-
giolaserena@gmail.com

 Se necesita Contador Auditor. 
Enviar Currículum Vitae a:  F: 
postulacionescolegiolasere-
na@gmail.com

Condominio Dunas de Morri-
llos busca tractorista y guardia, 
con certificacion OS-10. Damos 
transporte al personal. Enviar 
CV, con pretensiones de renta 
líquida a:  F: administracion.
morrillos@gmail.com

Encargado de Adquisiciones, 5 
años de experiencia para obra 
en Ovalle, poner pretensiones 
de sueldo. Enviar Currículum 
Vitae a:  F: constructoramava.
antonio@gmail.com

Administrativo, 5 años de expe-
riencia para obra en Ovalle, 
poner pretensiones de sueldo. 
Enviar Currículum Vitae a:  F: 
constructoramava.antonio@
gmail.com

Topógrafo, 10 años de expe-
riencia para Obra de Viviendas 
Básicas en Ovalle poner preten-
siones de sueldo. Enviar Currí-
culum Vitae a:  F: constructo-
ramava.antonio@gmail.com

Jefe de Obra con 15 años de 
experiencia para Obra de 
Viviendas Básicas en Ovalle, 

poner pretensiones de sueldo. 
Enviar Currículum Vitae a:  F:  
constructoramava.antonio@
gmail.com

Se necesita Educadora Dife-
rencial con mención en TEL, 
para reemplazo 44 horas para 
Escuela de Lenguaje. Envia 
antecedentes a: escuela.len-
guaje.cordillera@gmail.con y 
comunicate a  F: 2269000 o 
2278000

GENERALES
SÓLO MAYORES

Gordita talla XXL senos y 
cola muy grandes $10.000 
momento, ojo soy gordita. F: 
+56947302540

Boliviana independiente, 
Carolina, para hombres exi-
gentes, excelente trato, boni-
ta.  F: 935835268

Natalia, paraguaya, promo-
ción 09:00 a 20:00 horas.  F: 
966320814

Mariela 47 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Lucy 28, Martina 36, bonitas, 
delgaditas, excelente atención, 
conócenos.  F: 978268272

Masajista, relajación, sensiti-
vos.  F: 937584129

$10.000, linda lolita, Yisel, 
boliviana, amorosa, apasiona-
da, trato pololo, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

Exquisita flaquita de 20 años.  
F: +56972745645

Astrid madura, servicio com-
pleto, besadora, Cuatro Esqui-
na.  F: 978658500

MAYORES REQUIEREN

Privado requiere señorita de 40 
años discreto acogedor lláma-
nos.  F: 995447208

plus

HORARIO DE ATENCIÓN

VIERNES 28 DE ABRIL

09:00 A 14:00 Hrs.
16:30 a 18:00 Hrs.
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CARTELERA DEPORTIVA

>  TENIS
ATP/WTA - Madrid Star+/Espn3
05:00  Primera Ronda
>   GOLF
PGA Tour - Open México GolfChannel
09:00 Primera ronda
> CICLISMO 
Tour de Romandia ESPN4
09:30 Etapa #2
 >  BÉISBOL
MLB-  Temporada regular Star+
13:00  Philadelphia Phillies Vs. Seattle Mariners
> FÚTBOL
España - La Liga  
13:30  Valencia Vs. Valladolid DSports/610

13:30 Villarreal Vs. Espanyol DSports+/613
15:50  Athletic Bilbao Vs. Sevilla Star+Espn3
Arabia Saudita - Liga DSports/616
14:30 Al Ittihad Vs. Al Shabab
Inglaterra - Premier League 
14:30 Everton Vs. Newcastle Star+Espn2
14:30 Southampton Vs. Bournemouth Star+
15:00 Tottenham Vs. Manchester United Star+Espn
Italia - Copa Semifinal Star+Espn2 
14:50  Fiorentina Vs. Cremonese
Inglaterra - EFL Star+
15:00 Rotherham United Vs. Cardiff City
Argentina  - Copa TyCSports
19:00 Platense Vs. Estudiantes
Ecuador - Liga Pro Serie B Star+

20:00 Búhos Vs. Independiente
México - Liga Expansión MX ClaroSports
21:00 Tlaxcala Vs. Venados
23:05 Tepatitlán Vs.  U de Guadalajara
>  BÁSQUETBOL
Euroliga - Play Offs 
14:10 Mónaco Vs Maccabi Dsports/614
14:45  Real Madrid Vs. Partizan Dsports2/612
NBA - Play Offs ESPN2
19:30 Los ANgeles Lakers Vs. Memphis 
>  FÚTBOL AMERICANO
NFL - Liga Nacional ESPNExtra
20:00 Selección de jugadores 

FÚTBOL  PRIMERA B

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif
1 San Luis 19 9 6 7
2 La Serena 19 9 6 6
3 Temuco 16 9 4 4
4 Rangers 15 9 4 2
5 Iquique 14 9 3 4
6 Cobreloa 14 9 4 1
7 U. San Felipe 13 9 4 0
8 Antofagasta 13 9 4 0
9 Santa Cruz 13 9 3 -1
10 Stgo. Morning 11 9 3 1
11 Stgo. Wanderers 11 9 3 -2
12 Barnechea 10 9 3 -3
13 Recoleta 8 9 1 -4
14 San Marcos 8 9 2 -5
15 Puerto Montt 6 8 1 -4
16 U. de Concepción 4 7 1 -4

Programación Fecha 10°

Viernes  28/04

15:00 Recoleta Vs. Santa Cruz  

Sábado 29/04

15:00 Antofagasta Vs. Temuco

15:00 Barnechea Vs. San Luis

Domingo 30/04

12:00 Stgo Morning Vs. Wanderers

12:00 Puerto Montt Vs. Rangers

Miércoles 03/05

18:00 U. San Felipe Vs. La Serena

20:30 San Marcos Vs. U de Concepción

20:30 Cobreloa Vs. Iquique

Programación Fecha  12°

Viernes 28/04
18:00 U. La Calera Vs. Colo Colo
20:30 Huachipato Vs. Magallanes
Sábado 29/04
12:30 Palestino Vs. Ñublense
17:30 Curicó Vs. Everton
20:00 A. Italiano Vs. Cobresal
Domingo 30/04
12:00 U. de Chile Vs. U. Católica
18:00 O’Higgins Vs. U. Española
20:30 Copiapó Vs. Coquimbo

FÚTBOL PRIMERA A

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1 Huachipato 22 11 7 8
2 U de Chile 21 11 6 3
3 Cobresal 20 11 6 9
4 U. Católica 19 11 5 8
5 Coquimbo U. 19 11 6 3
6 Colo Colo 18 11 5 2
7 U. Española 15 11 4 4
8 O’ Higgins 15 11 4 2
9 U. La Calera 15 11 3 0
10 Palestino 15 11 4 -5
11 Everton  14 11 4 -2
12 Ñublense 11 11 3 -7
13 A. Italiano  10 11 2 -1
14 Curicó 10 10 3 -7
15 Copiapó 10 11 2 -9
16 Magallanes 8 11 2 -

Dan el puntapié inicial a la liga CK 
Champions Kids La Serena

EN EL COMPLEJO LOS LLANOS

El balompié infantil se ha tomado el complejo Los Llanos de La Serena con el comienzo de la 
liga CK Champions Kids 2023, torneo que se extenderá hasta noviembre.

MAS SPORT

La participación de 20 
escuelas y 80 equipos 

divididos en seis categorías, 
marca la edición 2023 de 

este campeonato que tiene 
como propósito desarrollar el 

deporte formativo de niños 
entre 4 y 13 años.

El balompié infantil se ha tomado el 
complejo Los Llanos de La Serena con 
el lanzamiento de la liga CK Champions 
Kids 2023. La temporada de com-
petencias, que se extenderá hasta el 
mes de noviembre próximo, congregará 
la participación de 1.600 niños de 
diversas escuelas de la conurbación 
y la provincia, que representarán a 
una veintena de escuelas.

El certamen en esta nueva versión, es 
organizado por el Club Deportivo Más 
Sport, y cuenta con el patrocinio de la 
municipalidad local y la Corporación 
Gabriel González Videla. 

80 EQUIPOS

Se trata de un espectáculo multicolor 
cada fin de semana en la superficie 
sintética de Los Llanos, un recinto que 
ha ido recuperando su potencialidad 
y que permite la sana diversión y 
esparcimiento de las familias, por lo 
que los chicos de esos 80 equipos, 

de seis categorías, pueden desplegar 
su talento mientras son observados 
por sus apoderados y padres.

Este campeonato tiene como propó-
sito desarrollar el deporte formativo 
de niños entre 4 y 13 años, explican 
en la organización, por lo que extien-
den la invitación al público para que 
los acompañe durante los fines de 
semana de competencia.

En tal sentido, Claudio Henríquez, 
director del torneo, confiesa que este 
torneo debe traspasar los alcances 
que significa la sana competencia, 
ya que apunta a entregar los valores 
que entrega el deporte. “Este cam-
peonato va más allá de desarrollar 
una competencia deportiva, busca 
entregar valores a los participantes 
propios del deporte”, relató.

Consigna que el concepto de 
Champions Kids es ser un torneo 

100% formativo, donde todos jue-
gan. “La búsqueda principal es que 
los niños compartan y disfruten del 
fútbol siendo un complemento a su 
formación y vida sana”, reconoce.

Como aspectos destacables para 
esta versión, el certamen cuenta con 
importantes reconocimientos, con 
tal de promover un buen ambiente 
de los participantes y asistentes a 
las canchas. Esto, según detallan 
desde la organización del torneo, va 
desde la puntuación al resultado y 
jugador destacado del partido, pre-
mio al comportamiento de barras y 
profesores, o el equipo con mayor 
juego limpio. 

“De esta manera se demuestra que 
el compromiso con el desarrollo for-
mativo y valórico del campeonato 
es el objetivo principal”, enfatiza 
Henríquez.

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Coquimbo presenta apelación a la 
Segunda Sala del Tribunal de Disciplina

POR ENCUENTRO DONDE VENCIERON 2-1 A COBRESAL

El caso Carmona se sigue jugando en los tribunales de la ANFP. La segunda sala debe deli-
berar en los próximos días.

CRISTIAN SILVA

El caso “papeleta” o 
“Fabián Carmona”, se sigue 

jugando en el escritorio, 
aunque se espera que el 

fallo definitivo se conozca 
este fin de semana. En 

primera instancia el 
Tribunal sancionó al club 

con la resta de puntos, 
otorgándole el triunfo a los 

mineros por 0-3.

La noche del martes,  Coquimbo Unido 
y Cobresal, presentaron la apelación 
ante la Segunda Sala del Tribunal de 
Disciplina de la ANFP por el caso “pa-
peletas” o “Fabián Carmona”. El duelo 
que se disputó en el Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, en el marco de la 
octava fecha, lo ganó el cuadro Pirata 
por 2-1, sin embargo, se vio empañado 
luego que el cuadro local utilizara a un 
jugador no inscrito en la planilla según 
el informe que dio a conocer el juez del 
encuentro, Nicolás Millas,  arriesgando 
el ganador, la perdida de esos puntos y 

una millonaria multa.
De hecho la Primera Sala del Tribunal 

de Disciplina, anuló el triunfo aurinegro 
decretando que las unidades corres-
ponden al cuadro minero, quedando 
como vencedor por un marcador 3-0 en 
base al reglamento. Además, el Tribunal 
castigó al conjunto coquimbano con una 
multa de 500 Unidades de Fomento.

En Coquimbo Unido no entregaron 
una información oficial, aunque recono-
cieron que participaron de la apelación 
realizando los alegatos la noche del 
martes, quedando un par de diligencias 
para adjuntar, como las minutas de los 
alegatos, el informe del árbitro para 
acreditar que ese día efectivamente, 
Fabián Carmona, fue amonestado según 

se consignó en el informe y, adjuntar 
la norma FIFA que el club citó en su 
defensa en los alegatos.

Si bien no tienen una fecha clara para 
conocer la deliberación se espera que 
la Segunda Sala entregue la resolución 
este viernes o sábado, o definitivamente,  
el próximo 2 de mayo.

Hay que recordar que esa noche de 
lunes 13 de marzo en el reducto de El  
Llano, la acusación partió en el informe 
del árbitro de ese encuentro Nicolás 
Millas, quien consignó que Coquimbo 
Unido hizo jugar a un futbolista que 
no estaba inscrito en la planilla oficial 
del partido.

“En el minuto 5 de partido, el jugador 
número 20, Fabián Carmona Fredes, 

reemplaza a su compañero número 
8, Javier Parraguez Herrera. Una vez 
terminado el encuentro, procedo a con-
signar la sustitución y la amonestación 
correspondiente al Sr. Carmona, donde 
constato que no había sido incluido en 
la planilla de la alineación entregada por 
Coquimbo Unido. Este jugador no se 
encontraba inscrito entre los titulares 
como tampoco en los sustitutos”, detalló 
el réferi en su informe.

En las bases del torneo se estipula en 
el Artículo 10° que, “cada vez que un 
club hiciere disputar un partido a uno o 
más jugadores que no se encontrare(n) 
habilitado(s) para ello (se entiende por 
“disputar” el que el jugador ingrese al 
partido por cualquier periodo), se san-
cionará al club infractor con la pérdida 
de los puntos obtenidos en el respec-
tivo partido y una multa ascendente a 
500 UF”. 

ESPERARÁN POR FARFÁN

En lo netamente futbolístico, el equipo 
de Fernando Díaz, comenzó a preparar 
el duelo que este domingo disputará 
ante Copiapó en calidad de visitante en 
el Estadio Luis Valenzuela Hermosilla, 
en el marco de la duodécima fecha de 
la temporada regular, partido donde 
buscarán recuperarse del revés que 
sufrieron el fin de semana en Santa 
Laura ante Unión Española, que frenó 
la marcha de cinco triunfos en fila de 
los filibusteros.

La preocupación del cuerpo médico y 
técnico dice relación con la evolución 
del golpe que sufrió el delantero Rubén 
Farfán, quien debió ser reemplazado 
tempranamente en ese duelo. El ata-
cante, quien no ha participado de las 
prácticas junto a sus compañeros y 
que presenta molestias, comentó que 
está a la espera de exámenes médi-
cos. “Ojalá no salga nada grave luego 
de los exámenes”, dijo ayer el capitán 
Pirata, quien todavía siente molestia 
en la cadera.

Carlos Rivera V. / Coquimbo 

@eldia_cl
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“Vivi” Olivares acelera para llegar a 
los Juegos Panamericanos 2023

EN LA ESPECIALIDAD DE 100 METROS

Viviana acompañada de su técnico Nicolás Elo, se ilusionan con llegar al Panamericano y 
representar al país.

CLUB ATLÉTICO LIMARÍ

La atleta de Ovalle comenzó de buena manera la 
temporada con una marca de 12:04” en el campeonato 
celebrado por la Universidad Católica, en San Carlos de 
Apoquindo. Es su mejor registro en un comienzo de año 

que la ilusiona con llegar a la cita internacional 
de Santiago.

Un cuarto lugar que abre enormes 
expectativas para la temporada, logró la 
atleta de Ovalle, Viviana Olivares, en el 
pasado meeting de la UC.  La ubicación 
y el tiempo registrado en la prueba 
de 100 metros planos celebrada en 
la pista de San Carlos de Apoquindo, 
en Santiago, genera un abanico de 
posibilidades para la deportista li-
marina de representar a Chile en los 
próximos Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023.

El tiempo de 12.04”, el mejor en un 
inicio de temporada, ilusiona al equipo 
de trabajo, que considera que en las 
próximas evaluaciones podrá bajar a 
los 11 segundos.

Su entrenador Nicolás Elo, quien 
trabaja con Viviana desde la temporada 
2019, reconoce que lo hecho en la 
pista Eliana Gaete de San Carlos de 
Apoquindo, es una muy buena marca 
por parte de su atleta, ya que en esa 
competencia, se dieron cita velocistas 
de capacidad en el país. “Invitaron a 
las mejores exponentes del país en 
velocidad y Viviana hizo su apertura 
de temporada corriendo los 100 me-
tros con un registro de 12.04” que la 
ubica en el cuarto lugar de Chile en la 
categoría adulto, en su primera carrera 
de la temporada, por lo que estamos 
esperanzados que esos registros irán 
mejorando”, narró.

Sostiene Elo que en el atletismo, 
los deportistas van teniendo ciertas 
carreras preparatorias hasta llegar a la 
carrera específica donde alcanzan  el 
máximo de rendimiento. “El objetivo es 
ir alcanzando en esas carreras nuestro 
peak, escalar y llegar con una mejor 
marca en los próximos meses”.

CAMPEONA DE CHILE

A su vez, recuerda que el mejor re-
gistro de la velocista es de 11.87” 
que realizó el año pasado. “Ocurre 
que nunca había partido el año tan 
rápido. Siempre registraba 12.10” o 
bien, 12.15”, y esta marca de 12.04” 
es un buen apronte, lo que significa 
que tendrá una temporada muy rápida”, 
vislumbra. 

En ese sentido, la deportista de 
28 años, campeona de Chile en la 
campaña 2019 en los 100 metros, 
seleccionada nacional en 2010 y una 
de las atletas más destacadas de la 
Región de Coquimbo, participando 

en sudamericanos y mundiales, se 
ha fijado como objetivo clasificar y 
representar a Chile en los Juegos 
Panamericanos, cuya clasificación 
se cierra en septiembre. “Tenemos 
bastante tiempo para ir preparándo-
nos para lograr el objetivo”, agrega  
Elo, quien explica que “todo lo que 
viene es muy sistemático, ella hizo su 
periodo general en octubre y verano. 
En noviembre del año pasado inició 
una preparación general, específica 
de febrero a abril, y ahora empieza 
el periodo competitivo. Se dividió en 
tres periodos para comenzar a afinar 
los detalles en esta etapa”, explica. 

El próximo encuentro será un Gran 
Prix en Santiago, el 21 de mayo, torneo 
de carácter sudamericano adulto por 

invitación. “Como está bien ranqueada 
la consideran. Ahí se encontrará con 
exponentes de Brasil, Colombia y 
Ecuador. Es una competencia muy 
importante”, indicó el técnico.

POSTA

Hasta ahora, el itinerario se man-
tendrá con el Nacional Adultos los 
días 26 y 27 de mayo, que entrega 
boletos al Sudamericano Adulto de 
fines de julio. “Eso es lo que tenemos 
agendado para el primer semestre 
donde estamos confiados en mejorar 
las marcas”, agregó.

Por mientras, Viviana, quien se des-
empeña como monitora de atletismo 
en el colegio Amalia Errázuriz, donde 

trabaja por las tardes, emplea las 
mañanas para entrenar  en el Estadio 
Diaguita, aunque también asiste al 
One Box, gimnasio que la auspicia 
para su preparación. Esa ayuda es 
fundamental para lo que es el trabajo 
de pesas y la preparación física.

Reconoce el técnico que no se puede 
dedicar 100% a los entrenamientos. 
“Hay que trabajar, aunque la  Vivi 
ha podido sacar adelante sus retos 
y estamos haciendo un buen año”, 
asegura.

Por el momento, Viviana se encuentra 
preclasificada en la prueba de relevo 
4x100 para los Panamericanos, aunque 
el objetivo es lograr el avance directo 
en individuales. “Es especialista sola-
mente en los 100 metros planos, pero 
a futuro preparará los 200”, agregó 
Elo, quien recuerda sus primeros pa-
sos con la deportista. “Comenzamos 
a trabajar en 2019. Salió campeona 
nacional de 100 metros ese año, pero 
vino la pandemia que interrumpió la 
preparación. Pero ahora ya volvemos a 
enfocarnos de lleno y con todo con su 
preparación. Es bueno que las nuevas 
generaciones la conozcan y sepan de 
sus resultados. Es una referente en 
la disciplina”, concluyó.

ADELANTAMOS EL AÑO

Para Viviana el comienzo ha sido 
el ideal, aunque esperaban comen-
zar a competir recién en el mes de 
mayo. “En un comienzo no teníamos  
proyectado ir a Santiago, íbamos a 
partir en mayo, pero nos adelantamos 
un  poquito y el resultado superó las 
expectativas”, afirmó.

Comenta la atleta que desde todo 
punto de vista es muy bueno el registro, 
pues “habían buenas competidoras, 
con un nivel alto en Chile. Hice una 
buena marca que me deja muy  con-
fiada para todo el proceso que vengo 
haciendo con mi entrenador”, aseguró. 

Añade que “el año pasado nos propu-
simos clasificar a los Panamericanos 
de Chile, por lo que iniciar el año de 
esta manera nos da confianza. Nunca 
había partido tan rápido y eso me da 
seguridad que estamos haciendo las 
cosas bien. De ahora en adelante hay 
que encontrar buenas carreras, estoy 
en un periodo ya competitivo y eso me 
llevaría a realizar marcas muy buenas. 
Sigo trabajando para bajar mi tiempo y 
en lo posible llegar a 11:40” que es lo 
que piden para avanzar en individual. 
No es lejano, y quiero lograr la mejor 
posición entre las competidoras acá 
en Chile”, recalcó la atleta.

Carlos Rivera V. / Ovalle

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO

10-30 9-29 11-29
Radiación 4

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

14-21 15-21 14-20
Radiación 4

Río Hurtado

HOY VIERNES SABADO

16-29 16-28 15-29
Radiación 4

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

15-30 14-30 13-29
Radiación 4

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

10-27 10-27 9-27 
Radiación 4

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

13-31 13-30 12-30
Radiación 4

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

16-21 16-21 16-21
 Radiación 4

La Serena

HOY VIERNES SABADO

14-22 14-22 15-21
Radiación 4

HOY VIERNES SABADO

12-24 12-24 11-25
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13
TV Abierta

04.45 Primera página 06:30 CHV No-
ticias AM 08:00 Contigo en la mañana 
12:45 Franja electoral 13:00 CHV No-
ticias tarde 15:30 Contigo en directo 
18:00 Pasión prohibida

20:30  CHV Noticias central
20:45  Franja electoral
21:00  CHV Noticias central
22:30  The Voice
00:15  Pantanal
01:15  La divina comida
04:15  Programación de 
 trasnoche
05:45  Primera página

06.30 24 AM 08:00 Muy buenos días 
12:45 Franja Electoral 13:00 24 Tarde 
24 Tarde 14:30 ¿Quién se robó mi 
vida? 15:50 Hoy se habla 17:00 Chile 
vs. Brasil 19:30 Carmen Gloria a tu 
servicio 

20:45 Franja Electoral 
21.00 24 horas central
22:40 TV Tiempo
22:45 Alma negra
00:15 Mea Culpa
01:30 Medianoche
02:15 Mea Culpa
02:30 El día menos pensado
03:30 El cuento del tío

05:30 Somos un plato te despierta MILF 
07:30 El buscador Kitsch 08:00 Ante-
na 3D 12:00 El buscador Kitsch 12:30 
Somos un plato 12:45 Franja electoral 
13:00 Somos un plato 13:30 Somos un 
plato 14:30 Retro y más Los Venegas y 
más Jappening con Ja 15:30 Lo mejor 
- Tal cual 16:30 Los secretos de... 17:00 
Sigueme... y te sigo  19:00 MILF

20:30 Toc Show
20:45 Franja electoral
21:00 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Jappening con ja
02:15 Tal cual
04:15 Somos un plato

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Antena 
3D  15:00 Swiss Nature Labs 16:30 Pla-
za Sésamo 17:00 El bienamado 18:00 
Como dice el dicho 18:30 Esta histo-
ria... me suena 19:30 Antena 3D

20:30  Swiss Nature Labs
21:00  La rosa de Guadalupe
22:30 El novato
23:30  Un dios salvaje
02:00 Fin de transmisión
05:00 Swiss Nature Labs

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 12:45 Franja electoral 13:00 
Meganoticias actualiza 14:40 El tiem-
po 14:45 Juego de Ilusiones 16:30 
Corazón de madre 17:15 Secretos 
de sangre 17:40 Casa de muñecos 
19:10 Recién divorciada 19:50 La ley 
de Baltazar

20:45  Franja electoral
21:00 La ley de Baltazar
21:45 Meganoticias Prime
22:35 El tiempo
22:40 Hijos del desierto
01:00 La ley de Baltazar
01:45 Corran por sus vidas
02:45 Casa de muñecos

05.45 3x3 06:30 Teletrece AM 
08:00 Tu día 12:45 Franja electoral 
13:00 Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
14:35 Pasión de gavilanes 16:00 Yil
diz, un amor indomable 17:00 Mirada 
de ángel 18:00 Caso cerrado 18:50 
¡Qué dice Chile!

20:30   Teletrece
20:45   Franja electoral
21:00  Teletrece
22:28  El tiempo
22:35  Socios por el mundo
00:40  Betty, la fea
01:40  Teletrece noche
02:30  Criminal Minds
03:30  No te duermas

Tercer Juzgado Letras La Serena, carátula “Banco de Chile/Alcayaga”, ejecutivo 

de desposeimiento, Rol: C-218-2022, el 12 DE MAYO DE 2023, A LAS 11,00 

HORAS, se rematará en Tribunal el inmueble consistente en SITIO N°15 de la 

MANZANA 2, del SECTOR 1, del denominado “CONDOMINIO PORTAL DEL 

VALLE”, con acceso por AVENIDA RAÚL BITRAN N°3501, La Serena. Inscrito a 

fojas 9130 número 5992 en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 

Raíces de La Serena del año 2020. Mínimo para la subasta será la cantidad de 

UF3.854,43, en su equivalente en pesos, moneda legal, al día de la subasta. El 

precio deberá ser pagado al contado, dentro de tercer día hábil de efectuado el 

remate, debiendo consignarse mediante depósito en la cuenta corriente del 

Tribunal. Todo postor, para tomar parte en la subasta, deberá rendir caución por 

un valor equivalente al 10% del mínimo establecido para el remate mediante 

vale vista de Banco Estado a la orden del Tribunal. Demás antecedentes en 

Secretaría del Tribunal. La Serena, 25 de abril de 2023.

EXTRACTO

Erick Barrios Riquelme.
Secretario Subrogante

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi Varela 
1300 
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 
56

SANTORAL

Zita, Toribio de Mogrovejo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:15 0.92 P 
08:39 0.78 B 
15:47 1.32 P 
23:33 0.59 B

MAÑANA
05:42 0.97 P 
10:23 0.81 B 
17:03 1.29 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

REUNIÓN
El Departamento Comunal de Profesores Ju-
bilados cita a la reunión que efectuará maña-
na, a las 16:00 horas, en el Colegio de Profe-
sores.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku

F
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Mareas

AMOR: Si mide lo que dice se ahorra-
rá malos ratos ahora y más adelante. 
SALUD: La energía y la vitalidad le 
acompañan en este buen momento 
por el que pasa su organismo. DINE-
RO: Hay buenas proyecciones si su 
objetivo es independizarse. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 21.

AMOR: La vida se encarga de 
premiar a las personas que nos 
honestas con los demás y consigo 
mismo/a. SALUD: Si piensas más 
positivamente tu posibilidad de 
recuperación será mayor. DINERO: 
Momento favorable para cambiar 
de horizonte laboral. COLOR: Gra-
nate. NUMERO: 30.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Aislándose de los demás 
solo terminará con su corazón roto. 
SALUD: No despilfarre la buena con-
dición que tiene en su salud. DINERO: 
Ponga todas sus competencias 
en dirección hacia el logro de los 
objetivos propuestos. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 19.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Ponga un poquito más 
de su parte en beneficio de la 
relación que tiene actualmente. 
SALUD: Cuídese de cualquier in-
fección urinaria. DINERO: Tiempo 
de nuevos negocios el cual debe 
ser aprovechado para guardar 
recursos. COLOR: Amarillo. NU-
MERO: 14.

AMOR: No juegue con fuego, es 
decir, si juega con los sentimientos 
de otra persona puede terminar 
enamorado/a. SALUD: El mes ha 
sido agitado y se reflejará en el 
cansancio. DINERO: Calme un poco 
los gastos y verá cómo sale rápi-
damente de los problemas. COLOR: 
Morado. NUMERO: 23.

AMOR: Que el tiempo no se le 
escape o esa persona también 
lo hará. SALUD: Cuidado con los 
resfriados incluso en esta época 
de verano. DINERO: Las respon-
sabilidades que le den no deben 
rechazarse ya que puede ser 
parte de un plan mucho mejor. 
COLOR: Morado. NUMERO: 7.

AMOR: Propóngase ser feliz a toda 
costa y no deje que nada ni nadie 
le diga lo contrario o trate de obs-
taculizarle. SALUD: Trasnochar solo 
termina por perjudicarle. DINERO: 
Aproveche de dejar todo claro estos 
últimos días de enero. COLOR: Plo-
mo. NUMERO: 9.

AMOR: Debe dejar el temor atrás y 
enfrentar de una vez la situación o 
nunca sabrá si todo resultará. SA-
LUD: Es importante que descanse 
lo suficiente, no le hace bien sobre 
exigirse tanto. DINERO: Lo que se 
proponga puede lograrlo. COLOR: 
Crema. NUMERO: 8.

AMOR: Usted no deberá forzar 
nada, todo se irá dando en forma 
natural. SALUD: Problemas diges-
tivos como consecuencia de todo 
el ajetreo que he tenido. DINERO: 
Debe ponerse en acción para que 
el tiempo no se le escape y esas 
ideas se pierdan. COLOR: Verde. 
NUMERO: 10.

AMOR: Sería bastante positivo para 
la relación que usted diera el pri-
mer paso para tratar de solucionar 
las cosas. SALUD: Más cuidado con 
que se hagan constantes los malos 
hábitos. DINERO: Es muy recomen-
dable que se reorganice de vez en 
cuando el presupuesto. COLOR: 
Café. NUMERO: 20.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Todo error es una experien-
cia que le servirá para más adelan-
te. SALUD: Las actividades deporti-
vas las puede calmadamente, pero 
con constancia. DINERO: Momento 
de calma como para bajar el ritmo 
de gastos. Si guarda algo tendrá 
para más adelante. COLOR: Rosado. 
NUMERO: 26.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No ponga en riesgo una 
relación solo por un gusto sin 
sentido. SALUD: Si sabe algo que 
le hace mal, no lo ingiera. Sea 
responsable. DINERO: Malos enten-
didos y disgustos pueden terminar 
por arruinar el ambiente laboral 
en el cual está inserto/a. COLOR: 
Ámbar. NUMERO: 17.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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General Juan Muñoz, 
jefe de la IV Zona:

Nuevos requisitos 
para postular

Planes y estrategias 

“Estamos comprometidos 
con la seguridad”

El desafío de atraer a las 
nuevas generaciones 

para enfrentar a la 
nueva criminalidad 



2 DÍA DEL CARABINERO

El alto oficial aborda los cambios y 
desafíos que enfrenta la institución 
de cara al Carabinero del 
Centenario. 

“Estamos más unidos y 
comprometidos que nunca 
con la seguridad de 
la comunidad”

General Juan Muñoz, 
Jefe de la IV Zona de Carabineros 

Fue en noviembre de 2022 
cuando el General Juan Mu-
ñoz Montero asumió el lide-

razgo de los carabineros de la IV 
Zona, volviendo a una región que a 
principios del nuevo milenio, lo co-
noció como Teniente. 

A seis meses de ello, el despliegue 
en terreno, el fortalecimiento del 
trabajo conjunto y la cercanía con 
la comunidad, han marcado su ges-
tión. Ante un nuevo aniversario ins-
titucional, conversamos con el alto 
oficial sobre los cambios y desafíos 
que enfrenta la institución de cara al 
Carabinero del Centenario, y consi-
derando el escenario actual en ma-
teria de seguridad.  

-General, considerando el contexto 
actual, ¿Cómo reciben estos 96 años? 

“Sin duda, es un aniversario dife-
rente, tanto por el momento institu-
cional como por el contexto social. 
Nunca nos había tocado conmemo-
rar un cumpleaños, con una herida 
tan reciente como la pérdida de tres 
de los nuestros, me refiero a Álex, 
Rita y Daniel, nuestros más recien-
tes mártires y a quienes despedi-
mos apenas hace un mes. Entonces 
sí, estamos dolidos, pero los cara-
bineros tenemos la capacidad de 

levantarnos ante la adversidad y 
eso también nos hace estar más 
unidos y más comprometidos con 
nuestro trabajo, especialmente en 
tiempos como los actuales, donde 
la seguridad es un tema priorita-
rio en todos los ámbitos. Y es que 
sabemos y entendemos, que la 
comunidad nos necesita y que la 
mejor manera de honrar a quienes 
han entregado la vida en el servi-
cio, es precisamente haciendo eso 
por lo que juramos: ser del débil 
el protector.

Entonces también es un aniver-
sario que llega con el desafío de 
estar más presentes que nunca 
en las calles, reforzando nuestras 
fiscalizaciones y materializando 
el concepto de la prevención con 
acciones concretas en terreno”.

-Precisamente en esa línea, ¿qué 
medidas están adoptando para 
mejorar la percepción de seguri-
dad de la comunidad?

“Ese es un tema que estamos en-
frentando desde distintas aristas. 
Hoy, los carabineros sabemos y 
sentimos que debemos seguir tra-
bajando, con más convicción que 
nunca, por el bienestar y la segu-
ridad de los vecinos. No por nada, 
en cada reunión nos piden más 

carabineros, más rondas, más pre-
sencia… Porque finalmente, enten-
demos que para las personas, ver 
un carabinero es sinónimo de sen-
tir más seguridad. ¿Cómo lo ma-
terializamos? A través de presen-
cia. Estamos haciendo un trabajo 
transversal en la ruta 5 a través de 
nuestras Tenencias carreteras para 
resguardar a quienes transitan 
desde o hacia la región, lo que se 
ha traducido, por ejemplo, en que a 
la fecha hayamos detenido a doce 
personas vinculadas al robo de 
camiones. Estamos desarrollando 
rondas simultáneas en las tres pro-
vincias y establecimos puntos de 
control dinámico donde las distin-
tas fiscalizaciones nos han permiti-
do detener a más de 1100 personas 
con órdenes vigentes este año. Es-
tamos en los barrios, en las calles 
y con los vecinos, dialogando, escu-
chando, educando y previniendo. Sí, 
necesitamos más carabineros, pero 
la percepción de seguridad se eleva 
con más presencia y en eso es en lo 
que nos estamos enfocando”.

-Usted lo dijo, se necesitan más 
carabineros. Pero, ¿cómo se hace 
para atraer postulantes en medio 
del contexto actual?

“Es todo un desafío, sobre todo 
porque el escenario de hoy tam-
bién nos ha llevado a todos, a re-

pensar el por qué somos carabi-
neros. Y sabe qué, la respuesta 
es simple. Porque somos pocos 
los que tenemos esta verdadera 
vocación de servicio público, los 
que sentimos el llamado a vestir 
el verde uniforme de las cara-
binas cruzadas, y eso nos hace 
personas de excepción. Entonces 
el mensaje es precisamente, para 
esos pocos que de alguna forma, 
sienten la inquietud y necesidad 
de contribuir a la seguridad del 
país, y que quieren dedicar su 
tiempo a velar por la seguridad 
del prójimo, sin distinción o ex-
cusa alguna... Porque cuando hay 
vocación, deben seguirla, siem-
pre pensando que los están for-
mando para ser ciudadanos de 
excelencia que están dispuestos 
y deciden jurar ante la bandera 
rendir la vida por los demás, si 
fuese necesario. Porque no hay 
que olvidar que esta profesión de 
servicio público está reservada 
solo para personas con un pro-
fundo sentido de vocación y amor 
a la patria, porque somos chi-
lenos y chilenas que marcamos 
la delgada línea que separa a la 
delincuencia de la sociedad. Por-
que ciertamente, ser carabinero 
es difícil, pero más difícil sería 
no serlo”.
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-¿Cómo son los carabineros de 
hoy y cuál es el desafío para las 
nuevas generaciones?

“Los carabineros de hoy, no so-
mos los mismos de ayer. Tampo-
co somos marcianos ni superhé-
roes, sino que somos hombres 
y mujeres que vivimos día a día, 
las mismas necesidades, preocu-
paciones e inquietudes que cual-
quier persona dentro de nuestra 
sociedad, porque somos parte de 
la comunidad. Padres y madres, 
con hijos, con parejas, con ami-
gos, que compartimos la voca-
ción de servir al prójimo a través 
del resguardo de algo tan impor-
tante como lo es la seguridad. 
Ese es nuestro valor agregado: 
esa especial y única vocación de 
servicio que solo compartimos 
unos pocos, pero que materiali-
zamos y multiplicamos todos los 
días en la calle, acompañando a 
veces de manera silenciosa, a los 
que más nos necesitan.

Necesitamos más carabineros, pero la 
percepción de seguridad se eleva con más 
presencia y en eso es en lo que nos estamos 
enfocando”CONTINÚA EN PÁGINA 04
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El carabinero de hoy, por cierto 
que es un carabinero mejor pre-
parado que el de ayer. Y esto no 
tiene que ver con las capacida-
des, sino que con las herramien-
tas. Por eso son tan importantes 
los procesos formativos y los 
cambios que se han implemen-
tado en los mismos, a través de 
nuestro plan de modernización 
liderado por nuestro General 
Director. Partiendo por el tiem-
po que se dedica a formar a los 
carabineros, pero también por 
las materias en las que se les 
capacita y desarrolla. Estamos 
trabajando enfocados en per-
feccionar nuestro desempeño a 
través de un trabajo profesional 
de excelencia, pero sin dejar de 
lado la cercanía y cotidianeidad 
que nos caracteriza, antepo-
niendo los derechos humanos y 
colocando a las personas, a los 
vecinos, en el centro de cada una 

de nuestras acciones. Y ese es pre-
cisamente el desafío, seguir escri-
biendo la historia sin dejar de lado 
nuestros principios base, pero con 
la capacidad de ir adaptándonos a 
los requerimientos que la comuni-
dad vaya presentando acorde a los 
tiempos”.

-¿Cree que la comunidad ya está 
percibiendo esos cambios?

“Por supuesto que sí. Según la más 
reciente encuesta Cadem, hoy somos 
la tercera institución mejor evaluada 
con un histórico 79% de aprobación a 
nuestra gestión. En enero, la encues-
ta Reseach Chile nos posicionaba 
como la segunda institución pública 
y de la sociedad civil, que mayor con-
fianza genera en la ciudadanía. Son 
cifras que no son gratuitas, sino que 
el resultado de un trabajo perma-
nente, en terreno, donde nos hemos 
preocupado de llevar a través de ac-

ciones a cada vecino, los alcances 
del plan de modernización que lidera 
nuestro General Director, pero que 
se materializa día a día en las calles. 
Revisemos y recordemos los tre-
mendos gestos que se generaron en 
todos los cuarteles, cada vez que he-
mos perdido a un carabinero. Eso es 
apoyo, es valoración, es cariño sin-
cero y espontáneo. Los carabineros 
evolucionamos de la mano de la so-
ciedad, porque debemos irnos adap-
tando a los requerimientos de cada 
momento. Y creo que la comunidad 
así lo ha entendido y respaldado”.

-¿Cuál es su mensaje para la co-
munidad?

“Pedirles que confíen en sus cara-
bineros, y en el compromiso que 
cada uno de nosotros adoptó cuan-
do comenzó a vestir este uniforme. 
Cuídenlos, porque ellos están en 
las calles para cuidarlos. Nosotros 

seguiremos haciendo lo que sa-
bemos… acudir a los llamados de 
auxilio, cuidar a la ciudadanía y 
hacer nuestro máximo esfuerzo 
por estar a la altura de lo que las 
personas necesitan. Porque somos 
una institución permanente del Es-
tado que tiene un solo color: el ver-
de esperanza.

Somos patrimonio de nuestra 
amada Patria, y no retrocedere-
mos ni un solo centímetro por la 
seguridad de todos los habitan-
tes de nuestro querido Chile. Con 
compromiso, cariño y vocación, 
estamos y estaremos siempre, 
donde más nos necesiten, siendo 
los Carabineros de todos”.

-Y finalmente, ¿qué le gustaría 
decirle a sus carabineros?

“Simplemente agradecer a cada 
uno de los 1755 hombres y muje-
res que trabajan incansablemen-
te por la seguridad en la región, 
desde la puerta sur en Pichidan-
gui, hasta La Higuera en el norte, 
a aquellos que hacen Patria en 
las fronteras, y a los que están 
en las calles y las zonas coste-
ras. Reconocer el enorme trabajo 
que realizan todos los días, y que 
por cierto, no pasa inadvertido ni 
por la comunidad, ni por sus pa-
res ni por quien les habla. Sabe-
mos que muchas veces, trabajan 
más allá de sus turnos y dejan 
de lado a la familia, haciendo un 
sacrificio personal por el bienes-
tar de la comunidad, y eso debe 
ser destacado, reconocido y va-
lorado. Cuídense, por ustedes y 
por sus seres queridos, y sigan 
siempre trabajando con la misma 
vocación y cariño, porque sus ac-
ciones son las que día a día nos 
ayudan a seguir escribiendo la 
historia de Carabineros de Chile”.
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Este mes Carabineros 
inició un nuevo proceso 
de postulación y lo hizo 
con cambios importan-
tes, especialmente en 
los requisitos necesa-
rios para sumarse a la 
institución.

El desafío de atraer 
Postulaciones y admisión

a las nuevas 
generaciones

2022 dejó cifras auspiciosas para 
Carabineros de Chile. No solo en 
las encuestas, que ya desde me-

diados del año pasado comenzaron a 
mostrar un amplio y creciente respal-
do ciudadano al trabajo policial, sino 
que también a nivel de postulaciones 
a sus escuelas formativas, un área que 
generó cierta preocupación y que aho-
ra comienza a retomar la normalidad y 
registrar signos de recuperación. 

Con 1300 cupos para la Escuela de 
Formación y más de 250 plazas para 
los oficiales este año, la institución ha 
reforzado la difusión en terreno y el 
contacto con la comunidad en puntos 
de mayor afluencia de público, adap-
tándose también a las nuevas tecnolo-
gías y a los cambios sociales para cau-
tivar a las nuevas generaciones. 

CONTINÚA EN PÁGINA 06
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De hecho, este mes Carabineros 
inició un nuevo proceso de postu-
lación y lo hizo con cambios impor-
tantes, especialmente en los requi-
sitos necesarios para sumarse a la 
institución. “Es un nuevo paso en 
el proceso de modernización, que 
va en línea con los cambios que 
estamos experimentando como so-
ciedad. Los carabineros hemos ido 
evolucionando de la mano con la 
comunidad”, indicó el Jefe regional 
de Admisión y Postulaciones, Sub-
oficial Edgardo Vergara.

Y es que desde ahora, los tatuajes, 
la estatura o incluso tener hijos, ya 
no son impedimento para quienes 
sientan esa vocación de servicio 
público que los invita a sumarse a 
Carabineros. “Somos personas de 
carne y hueso que representamos 
y reflejamos a todos quienes viven 
en nuestro país. Hay carabineros 
altos, bajos, rubios, morenos, con 
anteojos, musculosos y más re-
llenitos. ¿Por qué no podría haber 
uno con tatuajes o con hijos? Para 
todos, el requisito principal y uni-
versal es querer ser carabinero”, 
agregó el Suboficial. 

“Es vivir una experiencia única”

Con 26 años, el Subteniente Se-
bastián Riedel llegó en enero a 
trabajar junto a los carabineros 

de la Primera Comisaría La Serena, 
contribuyendo desde su experiencia 
y formación ampliada a cuatro años, 
a mejorar la seguridad de la comu-
nidad en la capital regional. “Postu-
lé convencido de que la manera de 
ayudar a crear un país mejor, era 
estar dentro de Carabineros, para 
ser parte de la solución a todas las 
problemáticas que la comunidad ve-
nía planteando en materia de seguri-
dad. Y no me arrepiento. Hay bastan-
te trabajo, a veces hay días malos, 
como en todas las cosas. Pero son 
muchos más los días buenos, las 
experiencias agradables, los buenos 
funcionarios, jefes y compañeros. 
Existe realmente un ambiente de fa-
milia, que te entrega buenos conse-
jos y orientación cuando se necesita. 
Por eso, mi principal mensaje a los 
jóvenes y eventuales postulantes, es 
que no se van a arrepentir, porque lo 
que se vive es una experiencia que 
no cualquiera tiene la oportunidad 
de vivir”, señaló.

Para él, la mejor manera de motivar 
a las nuevas generaciones está pre-
cisamente, en las vivencias. 

“Cuando ayudas a las personas, des-
de un niño a una mujer embarazada 
o un adulto mayor… al final del día 
uno siempre queda con la satisfac-
ción del trabajo realizado”, indicó el 
Subteniente, quien recordó un pro-

cedimiento que lo marcó, en estos 
cuatro meses que lleva trabajando 
desde su egreso. 

“Fue en calle Almagro, en el cen-
tro de La Serena. Recibimos el lla-
mado indicando que dos personas 
iban saliendo de una casa con es-
pecies robadas y se estaban dan-
do a la fuga. Fuimos, dimos con los 
sujetos, los detuvimos, contacta-
mos a las víctimas y estaban muy 
agradecidos por el trabajo realiza-
do. Ellos habían ahorrado por años 
para poder remodelar su casa, y 
nosotros contribuimos a que pu-
dieran recuperar sus materiales y 
herramientas. Tenían también re-
cuerdos, fotos… y esa tranquilidad 
que se percibe de un vecino cuando 
logras darle solución a su proble-
ma, esa retribución no tiene precio, 
y es algo que solo los carabineros 
podemos vivir”, relató.

Dentro de las principales modifica-
ciones para postular a Carabineros 
desde este año, se encuentran el au-
mento hasta los 30 años, en la edad 
máxima para la admisión, y la dismi-
nución de requisitos de altura, que 
regirá desde el 1,60 para los hom-
bres y 1,50 para las mujeres. 

Y es que, según el Suboficial Verga-
ra, a cargo de las Postulaciones en la 
región, “a través del tiempo, siempre 

había jóvenes que se acercaban y 
que tenían todas las ganas y posi-
bilidades de ser carabineros, pero 
estaban bajo la estatura o sobre la 
edad, y quedaban fuera. En base a 
la necesidad y el interés que hay 
hoy, quisimos abrirnos y ampliar 
las posibilidades de postulación 
para dar más alternativas a aque-
llos que siempre han tenido las 
ganas y la fuerte vocación de ser-
vicio para estar acá adentro”.

Además, se podrá postular aun 
cuando tengan tatuajes visibles, 
exceptuando la cara, el cuello y 
las manos; y en el caso de que 
sean madres, las mujeres podrán 
acceder a la institución siempre y 
cuando sus hijos tengan más de 
dos años. 

”Nunca es tarde para 
cumplir los sueños”

La cabo 2° Natalia Acevedo Ga-
jardo forma parte actualmente de 
los carabineros que trabajan por 
la seguridad de la comunidad en 
Ovalle. Ingresó a la institución en 
enero de 2019, y en diciembre de 
ese mismo año, debió reforzar 
los despliegues debido a la con-
tingencia social. Fue difícil, pero 
asegura que no se arrepiente. “A 
veces he dudado, uno lo piensa 
por la familia, pero aquí adentro 
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En base a la necesidad y el interés 
que hay hoy, quisimos abrirnos y 

ampliar las posibilidades de postulación 
para dar más alternativas a aquellos 
que siempre han tenido las ganas y la 
fuerte vocación de servicio para estar acá 
adentro”

Suboficial Edgardo Vergara, 
Jefe regional de Admisión y Postulaciones.

también se forma familia, y 
es justamente ese espíritu de 
equipo el que te motiva a seguir 
adelante en el trabajo por la co-
munidad”, indica.
 
Con 21 años y un título agrope-
cuario, Natalia ingresó a la ins-
titución con el objetivo de cum-
plir un sueño. “Añoro ser guía 
canino, poder trabajar con ani-
males y contribuir desde su no-
bleza a resguardar la seguridad 
pública, es algo por los cual me 
empeño todos los días”, cuen-
ta. “Carabineros es una buena 
institución. Hay oportunida-
des de desarrollo, más allá de 
lo económico, te entregan una 
proyección de carrera y eso es 
muy importante, porque tienes 
espacios para potenciar tus ap-
titudes y cualidades”, asegura. 

De hecho, actualmente Carabi-
neros cuenta con un programa 
de especialización y perfeccio-
namiento, planes de recreación 

y esparcimiento, programas de apoyo 
para la compra de casa propia, aten-
ción de salud para los funcionarios y 
sus familias, previsión, desahucio y 
jubilación, entre otros beneficios. 

Pero más allá de la estabilidad labo-
ral y económica que garantiza la ins-
titución, la Cabo 2° Acevedo valora 
los avances en materia de inclusión 
y género, que representan los nue-
vos requisitos. 

“Son cambios que muestran que va-
mos avanzando en línea con lo que la 
sociedad necesita, y que nos acercan 
más a la comunidad. Con estos nue-
vos requisitos, esa mujer que tiene la 
vocación de servicio, pero que no pudo 
postular a Carabineros por haber sido 
madre joven, tiene la oportunidad de 
seguir siendo mamá y cumplir sus 
sueños, y eso es muy importante, por-
que se abre un espacio. Porque nunca 
es tarde para poder cumplir los sue-
ños, así que la invitación es a sumarse 
a esta linda labor que realizamos to-
dos los días”, concluyó.

Y si de cambios se trata, pronto nues-
tra región de Coquimbo podría ser 
protagonista, ya que en el corto pla-
zo, el Grupo de Formación Ovalle, uno 
de los seis espacios formativos con 
que cuenta Carabineros a lo largo de 

Chile, podría convertirse en un es-
pacio mixto de estudio, incorporan-
do con ello a las mujeres al plantel, 
lo que representaría todo un hito en 
material de inclusión y género para 
la institución en la región. 
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Con la seguridad como un tema prioritario a nivel país, 
Carabineros ha redoblado sus esfuerzos para comba-
tir la delincuencia y entregar una mayor sensación de 
seguridad a la comunidad. 

Estrategias 
para la nueva criminalidad

Presencia 24/7 y mayores despliegues en terreno

Particularmente en la región 
de Coquimbo, el trabajo se ha 
traducido este año, en 86.387 

fiscalizaciones, 4796 detenidos, más 
de 160 armas fuera de circulación y 
247 vehículos recuperados.

  Resultados, que se generan en base 
“al desarrollo de diferentes estrate-
gias, enfocadas siempre en entregar 
un trabajo profesional, con resulta-
dos efectivos que nos permitan con 
acciones concretas, brindar más y 
mejor seguridad a la comunidad”, 
explica el Jefe del Departamento de 
Operaciones de la IV Zona de Cara-
bineros, Coronel Francisco Espinoza. 

Puntos de control dinámico 
y rondas reforzadas

Fue en junio del año pasado, cuan-
do desde la Prefectura Coquimbo se 
implementaron por primera vez, los 
puntos dinámicos. Una estrategia 
enfocada en establecer fiscalizacio-

nes preventivas en horarios y luga-
res donde la propia comunidad exigía 
mayor presencia, combinado con las 
estadísticas donde se reflejaba una 
mayor cantidad de delitos. Controles 
variables, que desde su implementa-
ción a la fecha, han permitido a Cara-
bineros realizar más de 6.500 fisca-
lizaciones. “Cuando hablamos de una 
prevención activa, a esto es a lo que 
nos referimos. Un trabajo planificado, 
de terreno, donde recogemos la voz 
de los vecinos y materializamos esa 
necesidad a través de fiscalizaciones 
eficientes y efectivas en distintos pun-
tos de la conurbación de la provincia 
del Elqui”, indica el Subprefecto de los 
Servicios de la Prefectura Coquimbo, 
Teniente Coronel Héctor Canales. 

En el desglose, a más de diez meses 
desde su implementación, los pun-
tos de control dinámico han derivado 
en 855 infracciones -un 93% de ellas 
por incumplimientos en el tránsito- y 
119 detenidos, donde destacan 64 

por órdenes vigentes, 15 por porte 
de arma blanca, 5 por arma de fue-
go, 4 por robo en lugar habitado y 14 
por receptación. “Esta última cifra es 
particularmente relevante, ya que ha-
bitualmente es un dato proporcional a 
la cantidad de vehículos recuperados, 
justamente dando respuesta a uno de 
los ilícitos que venía en aumento en 
La Serena y Coquimbo durante los úl-
timos meses”, agrega el Comandante 
Canales. 

Y es que gran parte de la reformu-
lada estrategia de Carabineros para 
enfrentar las nuevas modalidades de 
delitos, tiene que ver con dar una res-
puesta adecuada a las necesidades 
de cada sector, entendiendo que en la 
región existe una gran diversificación 
geográfica, alta ruralidad y problemá-
ticas variadas. Por ello, desde la Pre-
fectura Limarí, que abarca tanto a la 
provincia antes mencionada como al 
Choapa, la planificación se ha entrado 
con mayor énfasis en las zonas aisla-
das, sin descuidar las inquietudes de 
las principales ciudades.

“Sabemos que al vecino de Combar-
balá no le preocupan los mismos te-
mas que al que vive en Ovalle, o que 
la problemática que enfrentan en 
Los Vilos puede ser muy diferente a 

lo que sucede en Monte Patria. Por 
eso, estamos trabajando en base a 
un reforzamiento de la vinculación 
comunitaria, primero, con el obje-
tivo de que los vecinos conozcan a 
los carabineros que trabajan a dia-
rio por la seguridad de cada sector, 
y segundo, para saber de manera 
vivencial, cuáles son sus inquietu-
des”, señala el Prefecto de Limarí, 
Coronel Gianni Barnato.

“Además, en el ámbito operati-
vo, estamos trabajando en base 
a despliegues “de impacto”, que 
básicamente tienen que ver con 
una presencia policial masiva 
principalmente en zonas rurales, 
hasta donde llegamos apoyados 
por los carabineros especialistas 
del OS7, la Sección de Encargo y 
Búsqueda de Vehículos y las dis-
tintas SIP”, agregó.  

Especialidades en terreno

Y es justamente a través de las es-
pecialidades, que la institución está 
potenciando sus despliegues ope-
rativos. Fue el pasado 30 de marzo, 
cuando se reforzaron por primera 
vez, los patrullajes nocturnos con 
presencia de carabineros de Labo-
car y la SIAT, en un esfuerzo adicio-
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nal por parte de la Prefectura Co-
quimbo, para mejorar la percepción 
de seguridad en distintos sectores 
de la conurbación. 

“Todos somos carabineros y nues-
tro deber es estar 24/7 a dispo-
sición de la comunidad. Sabemos 
que los vecinos necesitan vernos 
en las calles, porque la sola pre-
sencia de un radiopatrulla o de 
un carabinero, transmite mayor 
seguridad. Y en eso justamente 
estamos trabajando a través de 
distintas estrategias, una de ellas, 
es reforzar los despliegues con 
carabineros especialistas”, indicó 
entonces el Prefecto de Coquimbo, 
Coronel Francisco Aravena.  

Esa misma noche, un hombre de 
23 años y un niño de 14 fueron 
detenidos por carabineros preci-
samente de la SIAT, tras ser iden-
tificados como presuntos autores 
del robo y la agresión a una mujer 
que caminaba por el sector. Y sin 
ir más lejos, el pasado 20 de abril, 
durante la segunda ronda preven-

tiva nacional de la institución unifor-
mada, cuatro de los catorce deteni-
dos en la región, fueron por parte de 
los mismos especialistas, tras identi-
ficar a los involucrados participando 
en una riña. 

“Esta iniciativa tiene tres puntos cla-
ve: la prevención, la oportunidad y la 
vinculación. Prevención, porque como 
decía anteriormente, con mayor pre-
sencia se generan menos espacios 
para delitos y por consiguiente, hay 
una mayor sensación de seguridad. 
Oportunidad, porque estar en terreno 
nos permite responder más rápido a 
cualquier requerimiento de la comu-
nidad; y vinculación porque estamos 
en los barrios, cerca de los vecinos”, 
agregó el Coronel Aravena.

El trabajo de todos

Pero más allá de la planificación día a 
día, desde Carabineros también exis-
te la permanente preocupación de ir 
avanzando hacia el futuro, en base a 
un fortalecimiento formativo y opera-
tivo que les permita ser la policía que 

la comunidad requiere. Por ello, des-
de la institución aseguran que ade-
más de todas las estrategias internas 
que puedan desarrollar, lo fundamen-
tal es el compromiso de todos por ge-
nerar más y mejor seguridad. 

“Estamos más comprometidos que 
nunca con la comunidad y sus le-
gítimos requerimientos. Prueba de 
ello, es que estamos redoblando los 
esfuerzos mediante planificación y 
presencia. Pero no podemos olvidar 
la relevancia y responsabilidad que 
todos tenemos en la materia. Por eso 

un pilar fundamental de cualquier 
estrategia, es la comunidad, enten-
dida desde todos sus actores. En los 
últimos meses, hemos dado un paso 
importante con las municipalidades, 
que se han comprometido a través 
del convenio OS14, a realizar patru-
llajes mixtos. Estamos trabajando 
de la mano también con las juntas 
de vecinos, y por cierto que con las 
autoridades, para evaluar las nece-
sidades y proyectos que nos ayuden 
a seguir avanzando para ser una 
policía más preparada”, concluyó el 
Coronel Francisco Espinoza. 



10 DÍA DEL CARABINERO

Institución pionera 
en equidad de género 

Mujeres carabineras

Actualmente, son más de 600 mujeres las que conforman 
Carabineros en la región de Coquimbo. Oficiales, suboficia-
les y civiles que se desempeñan en diversas labores, desde 
resguardo del orden público hasta vinculación comunitaria, 
solo con el objetivo de contribuir a hacer de esta, una so-
ciedad más segura.

2023 marcó un hito para Ca-
rabineros en Ovalle y en 
toda la provincia del Limarí. 

Y es que por primera vez, una mu-
jer asumió un cargo en la cadena 
de mando de la Tercera Comisa-
ría, poniendo fin a décadas de je-
faturas únicamente de hombres y 
dando con ello un paso importante 
en materia de inclusión y género 
en la región. Se trata de la Capitán 
María José Figueroa, quien con 17 
años de carrera se convirtió en la 
primera Subcomisario de los Ser-
vicios, es decir, en la oficial a car-
go de la planificación operativa de 
la Comisaría. 

“Es todo un desafío personal y 
profesional asumir un cargo ope-
rativo de tanta importancia en una 
ciudad como Ovalle, que no solo 
es una capital provincial sino que 
también, incorpora, desde la juris-
dicción policial, a comunas como 
Punitaqui, Río Hurtado, Combar-
balá y Monte Patria, todas con sus 
problemáticas particulares”, indi-
có la Capitán Figueroa.  

Desde pequeña, asegura, su sue-
ño era ser carabinera, por eso hoy 
asume con gran responsabilidad, 
el convertirse en un referente para 
las nuevas generaciones. “Cuando 
eres la primera en concretar algo, 
también eres la primera en abrir 
el camino para los que vienen, 

aunque sea como consecuencia de 
algo que no necesariamente se haya 
planificado. En ese sentido, y más en 
el contexto actual donde estamos vi-
viendo como institución cambios im-
portantes en materia de moderniza-
ción y formación, es un honor y una 
responsabilidad ser la primera mu-
jer en la cadena de mando de Ovalle, 
pero también es un mensaje para 
las nuevas generaciones, porque les 
estamos diciendo que cuando uno se 
esfuerza y se lo propone, se pueden 
lograr grandes cosas”, agregó.

84 kilómetros más al norte, en ple-
no corazón de la Provincia del Elqui, 
otra mujer está haciendo historia. 
Se trata de la Subteniente Belén Ro-
dríguez, quien después de tres años 
en la región asumió en febrero el 
liderazgo de la Tenencia Coquimbo 
Oriente. Y es que si bien en la pro-
vincia norte ya son cinco las cara-
bineras a cargo de distintos desta-
camentos, esta es la primera vez 

que el destacamento que resguarda 
sectores como Punta Mira, El Sauce 
y Las Torres en la comuna puerto, es 
encabezada por una mujer. 

 “Es un bonito desafío, porque estoy 
a cargo de liderar a 40 funcionarios, 
40 personas todas con situaciones 
diferentes, lo que me ha permitido 
también, conocer las diversas rea-
lidades que enfrentan los carabine-
ros en su día a día. Pero sobre todo, 
porque es un puesto desde el cual es 
necesario fomentar y establecer una 
comunicación permanente con la co-
munidad, entendiendo que ellos son 
el foco principal de nuestro trabajo. 
Ese al menos, es mi objetivo”, señaló 
la Subteniente Rodríguez.

Y precisamente, ese ha sido su sello 
en estos dos meses al mando. “He 
trabajado mucho de la mano de la 
comunidad, porque debemos lograr 
que ellos, los vecinos, se sientan 
más protegidos. Que la seguridad 

deje de ser un concepto en el aire y 
se transforme en hechos y acciones 
visibles”, indicó la oficial. 

Por eso, ya se han reforzado los pa-
trullajes y las reuniones periódicas 
con vecinos. De hecho, durante el 
último despliegue reforzado, hace 
menos de quince días, se realizaron 
casi 200 fiscalizaciones, con seis 
detenidos, tres de los cuales man-
tenían órdenes vigentes. 
 
Levemente hacia el norte y colin-
dante a Coquimbo Oriente, otra mu-
jer marca los pasos de Carabineros 
en un destacamento en Coquim-
bo. Es la Teniente Milena Mansilla, 
quien asumió el liderazgo de la Te-
nencia Las Encinas, luego de que 
su antecesora, la Teniente Erika 
Morales, fuese seleccionada como 
la única mujer de Carabineros a ni-
vel nacional, para ejercer en misio-
nes de paz de la ONU en Colombia. 
“Hay una continuidad en el trabajo, 
marcada por la cercanía y empatía 
que uno puede contribuir como mu-
jer, pero también estoy trabajando 
en entregarle mi sello al cuartel y a 
los vecinos. Un sello enfocado en el 
respeto por los derechos humanos 
y el saber escuchar a la comuni-
dad”, señala la oficial. 

Y es que además de ser la Jefa de 
Tenencia, la Teniente es una de las 
dos mujeres certificadas en la re-
gión como Monitora de Derechos 
Humanos, y una de las dos capa-
citadas en Carabineros, para rea-
lizar entrevistas videograbadas 
para niños, niñas y adolescentes, 
lo que significa un apoyo importan-
te para evitar la revictimización de 
este grupo, ante procesos judiciales 
complejos. 

Actualmente, son más de 600 muje-
res las que conforman Carabineros 
en la región de Coquimbo. Oficiales, 
suboficiales y civiles que se desem-
peñan en diversas labores, desde 
resguardo del orden público hasta 
vinculación comunitaria, solo con 
el objetivo de contribuir a hacer de 
esta, una sociedad más segura. Pro-
bablemente, una de las más cono-
cidas entre los vecinos de La Sere-
na, es la Suboficial Yanett Mondaca, 
quien desde hace cinco años forma 
parte de la Oficina de Integración Co-
munitaria de la Primera Comisaría. 
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“Trabajar con los vecinos es una 
experiencia muy enriquecedora. 
Las personas pueden verlo como 
una necesidad, pero para nosotros 
todo se resume en la vocación, en 
esa urgencia de servir a la comu-
nidad, sin importar a quien. Abor-
damos las problemáticas de ma-
nera horizontal, de la mano con 
la comunidad, escuchando, pero 
también articulando soluciones 
a los distintos factores de riesgo 
que puedan representar algún tipo 
de vulnerabilidad para la comuni-
dad”, explica. 

En estos cinco años, la Suboficial 
Mondaca, o simplemente Yanett, 
como le dicen con cariño las ve-
cinas, ha participado de distintas 
instancias de vinculación comuni-
taria, desde la realización de ollas 
solidarias para personas en situa-
ción de riesgo, hasta los desalo-
jos de rucos, incluso gestionando 
solución a problemáticas que van 
más allá de lo policial, como los 
repintados de pasos peatonales, 
la poda de árboles, y el trabajo con 
personas en situación de calle.

“Creo que la labor comunitaria que 
realizamos en Carabineros es funda-
mental. Por una parte, está el vínculo 
permanente con la comunidad, pero 
por otro, también es importante que 
los vecinos nos conozcan, que se-
pan que nuestro uniforme también 
representa cercanía, que sepan que 
los carabineros somos de carne y 
hueso y compartimos con ellos las 
mismas preocupaciones, y que lo que 
nos mueve es que se sientan acom-
pañados, escuchados y atendidos”, 

sostiene la Suboficial, quien además 
recuerda con particular cariño, un 
caso de ayuda a la comunidad. 

“Fue el año pasado, cuando nos avi-
saron de un vecino hemipléjico que 
estaba en pleno abandono, y que 
además vivía en un lugar donde no 
existían las condiciones para su tra-
tamiento. Rápidamente, efectuamos 
las denuncias correspondientes y 
logramos sacarlo de esa casa, don-
de además tenía problemas de con-

vivencia, y llevarlo a otro lugar con 
mejores condiciones para su disca-
pacidad. ¿Y sabe? A veces un gesto, 
una mirada de agradecimiento, un 
cariño en la mano, vale más que 
cualquier cosa material. Ese gra-
cias que recibimos por parte del 
vecino, me marcó profundamente. 
Ahí uno siente que está haciendo la 
diferencia”, relata.

Fue hace ya casi 61 años, que las 
mujeres comenzaron a escribir 
la historia en Carabineros de Chi-
le. Hoy, ocupan cargos en el nivel 
estratégico, existiendo cinco Gene-
rales; se desempeñan eficazmente 
en las operaciones policiales más 
complejas; comandan planteles 
de educación; tripulan aviones y 
helicópteros; dirigen drones; son 
conductoras de motos tácticas y 
de tránsito, como también operan 
para restaurar el orden público e 
integran equipos especializados. A 
diario patrullan las calles y cami-
nos de Chile y de nuestra región, 
forjando el desarrollo institucional, 
con el único objetivo de hacer del 
nuestro, un país más seguro.
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Son las siete de la mañana y los 
doce carabineros que forman 
parte del Retén Las Tórtolas 

se reúnen en torno a la mesa, para 
compartir el desayuno. Es mucho 
más que la primera comida del día. 
Se trata de una reunión de trabajo y 
camaradería que ya es parte de una 
rutina habitual, donde los uniforma-
dos conversan, comparten y organi-
zan las actividades para la jornada. 
“Todo se planifica en conjunto. Las 
ideas se acogen, se trabajan y se eje-
cutan. Somos un equipo bien acotado, 
estructurado y comprometido. Nos 
gusta hacer cosas por la comunidad, 
hacer que el día sea extraordinario 
para los vecinos”, relata el jefe de Re-
tén, Suboficial Christian Hernández.

Ubicado en la zona cordillerana de 
Monte Patria, el Retén Las Tórtolas 
es uno de los ocho cuarteles fron-
terizos de Carabineros en la región 
de Coquimbo. Pasadas las ocho de 
la mañana y ya con las tareas distri-
buidas, casi 300 kilómetros más al 
norte, los carabineros de la Tenencia 
Juntas del Toro, la más alejada de la 
región en términos de conectividad, 
se disponen a comenzar un nuevo 
patrullaje fronterizo, para evaluar las 
condiciones del Paso Agua Negra, en 
la cordillera de Vicuña, y anticiparse 
ante cualquier evento climatológico. 

Ubicado en la zona 
cordillerana de Monte 
Patria, el Retén Las Tór-
tolas es uno de los ocho 
cuarteles fronterizos de 
Carabineros en la región 
de Coquimbo.

Carabineros fronterizos

en la frontera

“Una parte importante de nuestro 
trabajo es preventivo. Estando en 
zona fronteriza, llegamos donde 
nadie más llega, a puntos lejanos 
e impensados. Hacemos sobera-
nía, marcamos presencia nacional 
y mediante recorridos a pie, en ve-
hículo o en caballo, logramos an-
ticiparnos a cualquier evento que 
pudiese significar un riesgo para la 
comunidad, tanto chilena como ar-
gentina”, cuenta el Teniente Carlos 
Vásquez, Jefe de Tenencia en Jun-
tas del Toro. 

LA COMUNIDAD ES CLAVE

En paralelo, otro equipo llega has-
ta la Escuela rural de Huanta, para 
saludar y compartir con la única 
alumna presente en este estable-
cimiento y entregarle, de manera 
simbólica, unos huevitos de choco-
late con motivo de Semana Santa. 
“El otro componente de nuestro 
trabajo es la comunidad. Como ca-
rabineros fronterizos, tenemos la 
oportunidad de fortalecer el vín-
culo con los vecinos todos los días, 

porque se trata de comunidades que 
también están en zonas apartadas. En-
tonces el contacto diario, cuando a ve-
ces hay que recorrer kilómetros para 
una atención o un diálogo, se valora, 
se reconoce y se agradece. Cuando ha-
blamos de que somos Carabineros de 
Todos, hablamos del trabajo fronterizo. 
Estamos y llegamos a todos los rinco-
nes del país”, agrega el Teniente. 

Y es que pese a que todos reconocen 
que la vida en frontera es difícil, coinci-
den en que la cercanía con la comuni-
dad y el lazo familiar que se genera con 
los equipos de trabajo son factores que 
alivianan el día a día. 

Ya son las once de la mañana, y los 
carabineros del retén Hurtado llegan 
hasta la Escuela Básica Las Breas -por 
su ubicación geográfica, la más ale-
jada de Río Hurtado- para realizar un 
innovador y atractivo taller motivacio-
nal. Se trata de una escuela de cano-
py, a través de la cual los especialistas 
en montaña y frontera comparten sus 
conocimientos con niños, profesores y 
apoderados de la comunidad escolar. 

Vivir y 
hacer Patria 

“Siempre estamos pensando en ma-
neras distintas, de vincularnos y con-
tribuir a la comunidad. Así nace la idea 
de este taller, que más allá de enseñar 
la disciplina propiamente tal, tiene 
mucho que ver con la perseverancia, 
el trabajo en equipo, el desarrollo de la 
confianza, el autocuidado y la motiva-
ción” indicó el Jefe del retén Hurtado, 
Suboficial Omar Contreras.

Entre trabajos de vinculación y apoyo 
comunitario y patrullajes preventivos, 
la hora del almuerzo vuelve a reunir 
a los carabineros. En torno a la mesa, 
los conceptos de familia y equipo se 
hacen incluso más latentes.

“Estamos lejos de nuestros seres 
queridos, pero es el sacrificio que 
nosotros como carabineros de fron-
tera, debemos hacer”, comenta el 
Sargento 2° Rodrigo Muñoz, del Re-
tén Pedregal.

“Este es un equipo de trabajo, pero 
aparte de ello, es mi familia”, com-
plementa el Suboficial Hernández, 
desde Las Tórtolas. 
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“Dentro del cuartel se forman lazos 
de amistad y una cohesión que día a 
día se va fortaleciendo. Lo más difícil 
es estar lejos de la familia sanguínea, 
pero como dice nuestro lema, aunque 
inmensa sea la soledad, más grande 
es el amor a mi patria”, señala un emo-
cionado Sargento 1° Javier Montero, 
desde el Retén Cogotí 18. 

LABOR EN LA LEJANÍA

Los carabineros de frontera trabajan 
en territorios alejados y de poca conec-
tividad, sin duda un sacrificio que ven 
diariamente retribuido por el cariño 
de la comunidad. “Es un acercamiento 
único, que muchas veces no se da en la 
ciudad”, sostiene el Sargento Montero 
desde Cogotí 18. “El respeto mutuo, la 
unión especialmente con los centros 
educacionales, centros de adultos ma-
yores y servicios de atención pública. 
Todo se trabaja en conjunto para el 
beneficio de la comunidad”, asegura el 
Sargento Muñoz desde Pedregal.

“La ciudadanía respeta y valora mu-
cho nuestra labor”, comenta el Cabo 2° 
Eduardo Toro, desde el Retén Tulahuén.

Entre reflexiones, el sol comienza a 
atardecer y antes de que caiga la tar-
de, los carabineros del retén Las Tór-
tolas concluyen de manera exitosa, 
un patrullaje por la zona cordillerana 
Bauzá, lugar hasta donde llegaron 
para asegurarse de que los arrieros 
en el lugar, se encontraran bien y sin 
necesidades. 

“Compartimos un té, estuvimos con 
ellos. Aunque sea un minuto de tu 
tiempo, la gente lo valora, porque 
está sola en la cordillera. Y eso no 
tiene precio, poder marcar la dife-
rencia”, reflexiona el Jefe del retén, 
que en noviembre pasado se vio du-
ramente afectado por un incendio en 
la montaña de Monte Patria.

“Pese a todo lo que pasamos, segui-
mos de pie y hemos logrado cambiarle 
la cara a este valle. Esa es la caracte-
rística de un fronterizo. Cumplen el tur-
no y no se quieren ir. Y es que solo un 
carabinero tiene el carácter y el temple 
para aceptar la vida en territorio ex-
tremo. Aquí hay lealtad, compromiso, 
gestión, empatía. Ese es amor a la Pa-
tria, amor a ser carabineros”, concluyó.
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El mejor amigo del hombre 
en la labor policial

Ejemplares caninos

Se trata de Dínamo, Elise, 
Frengie, Franco y Ellis, el 
escuadrón canino de Cara-

bineros en la región de Coquim-
bo, compuesto por un pastor ale-
mán, dos labradores, un Golden y 
un pastor belga malinois. 

Cada uno, con características 
propias de la raza y conocimien-
tos adecuados, que van desde el 
reconocimiento de drogas hasta 
la detección de explosivos. Pero 
nunca están solos. Siempre a su 
lado, están sus incondicionales 
guías, hoy más que compañeros 
de trabajo, familia y amigos para 
toda la vida. En El Día, quisimos 
conocer cómo es el trabajo de 
estos carabineros, que muchas 
veces quedan en segundo plano 
ante el protagonismo de sus pe-
ludos compañeros de labores.   

Fue un cuatro de marzo de 
2019, cuando el entonces Cabo 
2° Yimmy Garrido y Franco se 
unieron en una carrera policial 
que hoy los tiene convertidos en 
mejores amigos. El pastor belga 
tenía seis meses, y el carabine-
ro había recién terminado su es-
pecialidad como guía canino. 

“Siempre me gustaron los pe-
rros pero nunca pensé que tra-
bajaría con ellos. Me llamaban 
mucho la atención los Golden, 
son tiernos, amigables. Los pas-
tores no eran muy atractivos y 
además daba la impresión de 
que eran malas pulgas… más 
desordenados”, relata. Sin em-

Acaparan las miradas 
cada vez que aparecen. 
Son protagonistas en 
terreno, especialistas 
y los mejores amigos 
de los vecinos en cada 
operativo social que 
realizan.

  Franco   Elise

bargo, “cuando supe que los 
instructores seleccionaban a los 
perros de acuerdo a las carac-
terísticas del guía, también supe 
que mi compañero de labores 
sería uno de ellos. Teníamos los 
mismos rasgos… Soy hiperacti-
vo, inquieto, tal como los pasto-
res belga”, agrega.

El primer contacto fue funda-
mental y el cariño, inmediato. 
“Me di cuenta de que era un su-
perperro dentro de las razas. En 
los caniles vi a uno de los perri-
tos que era el más inquieto, más 
alto… Abrí la puerta y me lamió 
la cara. No podría decir si lo ele-
gí yo o él a mí, pero ya éramos 
un equipo desde el primer minu-
to. Franco cambió mi vida para 
siempre”, comenta emocionado 
el ahora Cabo 1° Garrido.

De eso, ya han pasado cuatro 
años en los que esta dupla se ha 
fortalecido y consolidado como 
una de las más efectivas en la 
región, en materia de detección 
de drogas. De hecho, solo en lo 

que va del año, Franco y el Cabo 
1° Garrido han logrado incautar 
cerca de 22 mil dosis de distintas 
drogas a través de fiscalizaciones 
en ruta, investigaciones y distin-
tos operativos, evitando así una 
comercialización equivalente a 
más de 184 mil millones de pesos.   

“Es un trabajo que nos hace sentir 
orgullosos, porque lo que estamos 
haciendo hoy, es combatir el fla-
gelo de la droga, el crimen, la de-
lincuencia que afecta a los vecinos 
de nuestra región. Ese es el regalo 
que nosotros le entregamos a las 
personas, trabajar para que sus 
hijos no caigan en algo que pue-
da destruir a la familia”, indica el 
Cabo 1° Garrido.

Junto a Franco, el equipo canino 
antidrogas lo componen Ellise y 
Frengie, labradora y Golden de 
seis y cuatro años respectivamen-
te. A su lado, el Suboficial Mayor 
Juan Molina y el Cabo 1° Adiel Ló-
pez, ambos experimentados fun-
cionarios del OS7. “Un tercio de 
mi vida como guía canino ha sido 

junto a ella. Es un vínculo afectivo bas-
tante grande, porque hoy la Eli es para 
mi como una hija”, cuenta el Suboficial, 
quien lleva más de 17 años trabajando 
con diferentes ejemplares caninos. “Ella 
es mi brazo derecho para poder detec-
tar diferentes tipos de droga. En junio 
cumple 6 años, le quedan dos y pasa-
mos a retiro los dos, nos vamos juntos 
para la casa”, agregó.

Por su parte, el Cabo López reflexionó 
sobre el vínculo que se forma y la im-
portancia del apoyo entre ambos para 
el éxito de los procedimientos. “Hemos 
trabajado prácticamente toda su vida 
juntos. A Frengie la recibí a los seis me-
ses y ya vamos a cumplir cuatro años, 
lo que me ha permitido ver todo su cre-
cimiento. Además, ella ha sido parte del 
40% de mi carrera institucional, trans-
formándose en un factor muy importan-
te en mi vida”, señala.    

Frengie y su guía llegaron al OS7 Co-
quimbo en 2020, en plena pandemia. 
Tiempo complejo, que para esta dupla 
fue fundamental en cuánto a la relación. 
“Los primeros meses fueron como una 
práctica para nosotros, porque salir de 
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  Ellis

la Escuela de Adiestramiento 
a la calle, es complejo para un 
perrito detector de droga. Es 
otro ambiente, son otros so-
nidos. La pandemia nos sirvió 
como adaptación para Fren-
gie, y también en el ámbito 
personal, ya que ella fue una 
gran compañía para mí, que 
estaba solo en la región y fue 
mi compañera total”, cuenta 
el Cabo López.

Inquieta, regalona y de carác-
ter imponente, Frengie tam-
bién protagonizó un histórico 
hallazgo de droga, represen-
tando el decomiso más alto de 
ketamina por parte del OS7 en 
toda su historia.

Los hechos ocurrieron hace 
poco más de un año, cuando 
personal policial realizaba 
una fiscalización carretera en 
La Higuera, momento en que 

gracias al olfato de esta Golden Re-
triever lograron interceptar a tres 
hombres a bordo de un bus interpro-
vincial, trasladando cerca de 28 kilos 
de droga sintética. “Fue un hito muy 
importante y un hecho muy gratifi-
cante para ambos, como dupla. Estoy 
muy contento del trabajo que hemos 
desarrollado juntos, y que finalmen-
te se traduce en generar mejores es-
pacios de desarrollo para los vecinos 
de la región, libres de drogas y de 
peligros”, concluyó el Cabo López.

El guardián de La Serena

Desde hace tres años, ya es habitual 
ver a Dínamo recorrer las calles del 
centro de La Serena. Se trata de un 
pastor alemán de ahora seis años, 
quien ha pasado la mitad de su vida 
acompañado de su guía, el Sargento 
Roberto Brignardello. ¿Su misión? 
Es un ejemplar operativo, de terreno 
diario, que resguarda pero también 
acompaña a grandes y chicos que 

CONTINÚA EN PÁGINA 16
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Dinamo

transitan por la capital regional.  
“Ya son tres años juntos. Hemos 
estado en un centenar de activi-
dades para prevenir delitos y de 
acercamiento con los niños, niñas 
y jóvenes, recibiendo siempre un 
gran cariño. Eso me hace sentir 
que contribuimos con un granito 
de arena a dar seguridad a la co-
munidad”, explica su guía.

Dínamo y el Sargento Brignardello 
-quien lleva más de 13 años tra-
bajando como guía canino- se en-
contraron el 3 de octubre de 2019, 
cuando el carabinero egresó de la 
Escuela de Suboficiales. “Tuvimos 
el primer acercamiento en el Ce-
rro San Cristóbal, donde a través 
de entrenamientos se fue familia-
rizando con mi voz de mando. Pero 
es un vínculo que se fortalece día 
a día. En los turnos, se afianza 
mucho la comunicación, uno como 
guía logra entender sus gestos. 
Yo sé cuando quiere ir al baño o 
cuando le duele algo, o cuando 
simplemente no quiere trabajar”, 
puntualiza el uniformado. De he-
cho, a modo de anécdota recuer-
da cuando una vecina le llamó la 
atención al ver a Dínamo acostado 
en la calle, reiterándole que esta-
ba cansado. Sin embargo, al llegar 
a la Comisaría, la misma mujer 
pudo ver cómo el perro corría y 
movía la cola por los pasillos. “Se 
estaba haciendo”, exclamó. 

La difícil despedida y 
un nuevo comienzo

Inocencia y astucia de Dínamo, que 
también comparten los otros cuatro 
ejemplares que componen el escua-
drón canino de Carabineros en la re-
gión de Coquimbo. Grupo variado en 
razas y características, que en agosto 
del año pasado, vio partir a uno de sus 
componentes, luego de que Eder, el 

  Frengie

pequeño labrador del GOPE Coquimbo, 
falleciera producto de un cáncer fulmi-
nante. Su guía, el Sargento 2° Héctor 
Contreras, dedicó entonces emotivas 
palabras para quien lo acompañara 
durante cinco años de entrenamiento 
y trabajo en la detección de drogas y 
explosivos. “En ocasiones hiciste que 
yo pareciera una súper estrella, cuan-
do a decir verdad yo no era nada más 
que el hombre que sujetaba tu correa. 

Te agradezco que volviéramos a casa 
sanos y salvos con nuestra familia. 
Siempre me apoyaste en todo”, indi-
có visiblemente afectado en agosto, a 
solo horas de la partida de Eder. 

“El trabajo que realizamos es super 
delicado, porque estamos trabajan-
do directamente con explosivos. Es 
necesario un adiestramiento con 
mucha paciencia. Eder, como todo 
perro, se mandaba embarradas 
y hay que saber manejarlo, pero 
cuando las cosas cuestan y se sa-
crifica algo, uno más se apega, es 
inevitable”, aseguró.

Hoy, Eder sigue presente en el co-
razón de cada uno de quienes com-
ponen el GOPE Coquimbo, mientras 
que el Sargento Contreras, asumió 
el desafío de trabajar con un nuevo 
ejemplar canino. “Tras la partida de 
mi amigo, me reasignaron a Ellis en 
noviembre del 2022. Desde enton-
ces, hemos estado trabajando en 
formar un vínculo que se fortalece 
día a día”, cuenta.

Ellis del Emblema verde es una la-
brador dorado que nació el 23 de no-
viembre del 2017, y que actualmente 
se especializa en la búsqueda de ex-
plosivos. “Llegó para apoyar en una 
función extremadamente relevante, 
pero también para llenar nuestro 
cuartel de cariño y energía”, conclu-
yó el Sargento Contreras. 
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